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15апреля в Новосибир
ском государственном
медицинском универ

ситете в рамках II Региональной
медуниверсиады «Созвездие Гип
пократа» состоялась Первая все
российская олимпиада по аку
шерству и гинекологии. Перед ор
ганизатором, НГМУ, стояла не
простая задача — создать все ус
ловия для того, чтобы объектив
но оценить уровень знаний участ
ников, продемонстрировать гос
теприимство и традиции, которы
ми славится университет. Наш
вуз проявил инициативу, взял на
себя ответственность первым в
стране провести олимпиаду по
акушерству и гинекологии все
российского масштаба, и достой
но справился с поставленной за
дачей.

Первая всероссийская олимпиада по
акушерству и гинекологии открылась гим�
ном Российской Федерации, а во время на�
граждения в зале звучала известная и все�
ми любимая мелодия песни «На трибунах
становится тише...», правда, слова были спе�
циально написаны для акушерской олимпи�
ады. Олимпийская атрибутика создала ат�
мосферу праздника, торжественности и дру�
жеского соревнования. К участникам как к
будущим коллегам обратился ректор Ново�
сибирского государственного медицинско�
го университета доктор медицинских наук,
профессор, врач–акушер–гинеколог Игорь
Олегович Маринкин:

— Я рад приветствовать наших гостей,
всех участников Первой всероссийской
олимпиады по акушерству и гинекологии!
Когда я учился в Новосибирском мединсти�
туте, в акушеры–гинекологи брали самых
умных и талантливых, у кого средний балл
зачетки был 4,7 и выше. Как ленинскому
стипендиату мне сама судьба была пойти в
акушерство и гинекологию, но так как проф�
ориентации в те годы в мединституте не бы�
ло, я пошел в субординатуру по терапии в
так называемую «первую академическую
группу». В итоге 6–й курс я начинал в тера�
пии, а в середине курса перешел в суборди�
натуру по акушерству и гинекологии, и вот
уже 27 лет не жалею о выбранной специ�
альности. Очень важно, чтобы, дойдя до
6–го курса, вам не пришлось бросать мо�

нетку и решать, что же все–таки «ваше». По�
этому мы и стали проводить такие тематиче�
ские олимпиады по хирургии, анестезиоло�
гии и по акушерству и гинекологии. Мне бы
хотелось, чтобы в результате олимпиады вы
не только получили «автомат» по профильно�
му предмету и приобрели дополнительные
знания, но и определили для себя, насколь�
ко акушерство и гинекология подходит
именно вам, прониклись чувством, я счи�
таю, лучшей медицинской специальности.

Ректор НГМУ подчеркнул, что при фор�
мировании жюри было соблюдено два
принципа: представительство медицинских
вузов, принимающих участие в олимпиаде,
и практического здравоохранения Новоси�
бирска, непосредственно заказывающего
врачей–акушеров–гинекологов вузу. Таким
образом, в состав жюри вошли: к. м. н., до�
цент кафедры акушерства и гинекологии с
курсом педиатрии Лилия Лазаревна Алек
сеева (г. Улан–Удэ), к. м. н., зав. кафедрой
акушерства и гинекологии ХГУ им. К. Ф. Ка�
танова Валентина Сергеевна Гладкая
(г. Абакан), ассистент кафедры акушерства и
гинекологии Первого МГМУ им. И. М. Сече�
нова Дмитрий Валерьевич Бабурин (г. Мо�
сква), к. м. н., ассистент кафедры акушерст�
ва и гинекологии АГМУ Елена Станисла
вовна Кравцова (г. Барнаул), к. м. н., асси�
стент кафедры перинатологии, акушерства
и гинекологии КрасГМУ им. В. Ф. Вой�
но–Ясенецкого Инга Олеговна Ульянова
(г. Красноярск), главный врач МБУЗ «Род�
дом №7» к. м. н., доцент кафедры акушерст�
ва и гинекологии НГУ Сергей Михайлович
Кустов (г. Новосибирск). Председателем
жюри был выбран д. м. н., профессор кафе�
дры акушерства и гинекологии педиатриче�
ского факультета НГМУ, заведующий отделе�
нием оперативной гинекологии МЦ ПСиР
Виталий Михайлович Кулешов.

Олимпиада собрала шесть команд из
различных регионов России — от Москвы
до Бурятии — как из молодых вузов, где
только недавно стали готовить врачей, так и
из университетов с вековыми традициями.
Студенты «Первого меда» представляли сто�
лицу, еще пять команд — Сибирский феде�
ральный округ. Если 1–й Московский госу�
дарственный медицинский университет им.
И. М. Сеченова недавно отметил 250–летие
со дня основания, то в Хакасском государст�
венном университете им. Н. Ф. Катанова
специальность «Лечебное дело» была от�
крыта в 2006 году, а участники олимпиады
— студенты первого набора.

О серьезной подготовке участников к
олимпиаде можно судить уже по первому
конкурсу — «Приветствие», где студенты в
песенной, стихотворной форме, с помощью
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Итоги 
олимпиады

1–е место — Новосибирский го
сударственный медицинский
университет.
Состав команды:
Капитан — Мери Акопян, 6–й
курс лечебного факультета;
Юлия Козлова, 6–й курс лечеб
ного факультета;
Анна Толмачева, 6–й курс лечеб
ного факульета;
Софья Манзырева, 6–й курс ле
чебного факультета;
Наталья Дорофеева, 6–й курс
лечебного факультета;
Анна Саламахина, 6–й курс пе
диатрического факультета;
Юлия Сухоребрик, 6–й курс пе
диатрического факультета;
Анастасия Рябикина, 5–й курс
лечебного факультета;
Мария Серякова, 5–й курс ле
чебного факультета;
Надежда Шлыкова, 4–й курс ле
чебного факультета.
2–е место — Алтайский государ
ственный медицинский универ
ситет (г. Барнаул).
3–е место — Бурятский госу
дарственный университет 

(г. Улан–Удэ).
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юмористических сценок и видеофильмов
рассказали о своем регионе, вузе и выбран�
ной специальности. Открывала программу
команда Хакасского государственного уни�
верситета, а замыкали студенты из Бурятско�
го государственного университета, которые
привнесли в конкурс национальный колорит,
выступив в национальных костюмах и обра�
щаясь к жюри и участникам не только на рус�
ском, но и на бурятском языке. В заверше�
ние они преподнесли в дар НГМУ изображе�
ние священного озера Байкал и пожелали
всем присутствующим сибирского здоровья
и байкальского спокойствия.

Победителем этого конкурса стали хозяе�
ва олимпиады, команда Новосибирского го�
сударственного медицинского университета
— выступление команды НГМУ, одновремен�
но информативное и эмоциональное, жюри
оценило на высший балл. В видеофильме
студенты рассказали о достопримечательно�
стях города Новосибирска и провели любо�
пытные параллели. К примеру, через реку
Обь протянут самый длинный в мире метро�
мост, который зимой сокращается, а летом
растягивается на 50 сантиметров — это
средняя длина тела новорожденного. В за�
ключение приветствия участники команды
вышли на сцену вместе с детьми — младши�
ми братьями и сестрами, племянниками, ко�
торые прочли трогательные стихи, посвящен�
ные врачам–акушерам, которые помогают
мамам родить, а деткам появиться на свет.

«Мне кажется, это был беспроигрышный
вариант. Дети — это радость жизни, они оли�
цетворяют нашу специальность. Участие в
олимпиаде столько удовольствия принесло
самим детям, они с таким энтузиазмом во
всем участвовали, приезжали к нам на репе�
тиции в лабораторный корпус, учили стихи, с
нетерпением ждали следующих репетиций»,
— рассказывает капитан команды НГМУ,
председатель координационного совета
олимпиады, староста СНО кафедры акушер�
ства и гинекологии лечебного факультета
Мери Акопян.

Зрителям и участникам олимпиады запо�
мнилось выступление команды Краснояр�
ского государственного медуниверситета.
Конкурс «Приветствие» показал, что участни�
ки олимпиады по акушерству и гинекологии
не только владеют профессиональными зна�
ниями и навыками, но и являются эрудиро�
ванными, разносторонними личностями с
чувством юмора и артистизмом.

«Был совершенно прав Антон Павлович
Чехов, наш коллега, правда, не акушер–гине�
колог, который писал, что все умные люди бы�
ли врачами, но не все врачи были умными
людьми. Вот я глубоко убежден, что таких в за�
ле просто нет. Приехавшие команды показали
цвет столицы, цвет нашего Сибирского феде�
рального округа», — поблагодарил собрав�
шихся доктор медицинских наук, профессор,
заведующий кафедрой акушерства и гинеко�
логии лечебного факультета НГМУ главный
акушер–гинеколог Сибирского федерального
округа Олег Григорьевич Пекарев.

Конкурсные задания были разработаны
и выверены профессорами и доцентами ка�
федры акушерства и гинекологии лечебного
факультета НГМУ. А координатором всех ме�
роприятий по подготовке олимпиады стала
кандидат медицинских наук, ассистент ка�
федры Галина Александровна Авдиюк. Про�
грамма была составлена так, чтобы студенты
могли не только показать фундаментальные,
теоретические знания, но и применить их на
практике. Всем командам было направлено
информационное письмо с протоколами
олимпиады и примерными заданиями.

Самым сложным, по признанию участни�
ков, стал блиц–опрос, где необходимо было
проявить не только знания, но и скорость ре�
акции. По очереди каждой команде предла�
галось ответить на серию вопросов в течение
2 минут (по истории акушерства, анатомии,
заболеваниям женских половых органов,
акушерской патологии). К каждому вопросу
давалось 5 вариантов ответов, и только один
из них был правильным. Среди команд–уча�
стниц лучше с блиц–опросом справились сту�
денты Бурятского университета, Новосибир�
ского медуниверситета, Алтайского медуни�
верситета, уже на старте обеспечив неболь�
шой отрыв по баллам, который сохранялся на
протяжении всей олимпиады.

В конкурсе «Клинический случай» по
данным первичного осмотра и краткому
анамнезу студенты должны были выставить
диагноз и определиться с объемом оказания
медицинской помощи пациенту. К клиничес�
кому случаю прилагалось 5 вопросов. На об�
думывание давалось всего 5 минут, при этом
в обсуждении принимала участие вся коман�
да. А вот в следующем конкурсе — «Инстру
менты» — команду представлял один чело�

век, которого для объективности выбирал
председатель жюри. Представителю коман�
ды предстояло назвать три инструмента (из
41 в перечне), при этом произнеся его пол�
ное название и указав любую одну опера�
цию, в которой этот инструмент используется.

Завершающий конкурс олимпиады —
«Умелые ручки», где командам предлага�
лось по жребию произвести манипуляции на
муляжах: наложение акушерских щипцов, по�
собие по Цовьянову 1, классическое ручное
пособие, ручное отделение плаценты и выде�
ление последа, операцию раздельного ле�
чебно–диагностического выскабливания
или введение внутриматочного контрацепти�
ва (например «Мирены»). При выступлении
каждой команды жюри оценивало показа�
ния, условия выполнения операции и технич�
ность.

— Статус мероприятия самый высокий,
для нас это большая ответственность. Прие�
хали шесть совершенно потрясающе подго�
товленных команд, конкуренция была серь�
езная и достойная. Но, безусловно, чувство�
валась гордость за наших студентов. Мы гото�
вим их очень хорошо. У нас ректор — аку�
шер–гинеколог, поэтому сам бог велел, —
рассказал корреспонденту «НМГ» доктор ме�
дицинских наук, профессор, заведующий ка�
федрой акушерства и гинекологии лечебного
факультета НГМУ Олег Григорьевич Пекарев.
— Профессиональные конкурсы очень серь�
езные, и я сомневаюсь, что многие врачи
знают ответы на эти вопросы, и то, что наши
студенты так блестяще отвечают, говорит о
том, что это очень достойная смена, в участ�
никах олимпиады мы уже видим будущих кол�
лег. Мы будем счастливы, если лучшие из луч�
ших придут к нам на кафедру, потому что здо�
ровье женщины и ребенка — это самая важ�
ная задача!

Выпускник НГМИ, главный акушер–гине�
колог Сибирского федерального округа Олег
Пекарев подчеркнул, что олимпиада возрож�
дает традиции, существовавшие в alma mater
в 80–е годы, когда учились многие из
нынешних ведущих специалистов, ставших
известными учеными, преподавателями и
востребованными врачами:

— Я вспоминаю традиции, которые были
в нашем университете, когда я и мои коллеги
учились: у нас были прекрасные капустники,
студенческие бригады. И вот сегодня наш
ректор, акушер–гинеколог, возрождает тра�
диции дружеского соперничества. Олимпиа�
да, проведенная в НГМУ, показала, что мы
спокойны за будущее страны, что ребята дос�
тойно будут представлять нашу специаль�
ность, в которую приходят самые лучшие из
них.

Команда Новосибирского государст
венного медицинского университета впи
сала свое имя в историю, став победите
лем Первой всероссийской олимпиады по
акушерству и гинекологии. По сумме на
бранных баллов наши конкурсантки
обошли других претендентов на золото.
Успех хозяев не случаен: участникам ко
манды уже удалось проявить себя на вну
тривузовской олимпиаде, которая про
шла в НГМУ 28 февраля 2011 года. Все
они не первый год активно занимаются в
студенческом научном кружке по акушер
ству и гинекологии, выступают с доклада
ми на конференции студентов и молодых
ученых «Авиценна». В блиц–опросе участ
вовали студентки 6–го курса лечебного
факультета Юлия Козлова, Наталья До6
рофеева и Софья Манзырева, на кон
курс «Инструменты» жюри выбрало сту
дентку 6–го курса лечебного факультета
Анну Толмачеву, а на конкурсе «Умелые
ручки» команду представляли студентки
6–го и 5–го курса лечебного факультета
— капитан команды НГМУ, староста СНО
кафедры акушерства и гинекологии ле
чебного факультета Мери Акопян и побе
дительница внутривузовской олимпиады
в составе команды «Шерше ля фам» Ана6
стасия Рябикина. В конкурсе «Приветст
вие» и «Клинический случай» участвовала
вся команда, состоящая из 10 человек, в
том числе студентки 6–го курса педиатри
ческого факультета Юлия Сухоребрик и
Анна Саламахина, студентка 5–го курса
лечебного факультета Мария Серякова и
4–го курса лечебного факультета Надеж6
да Шлыкова.

— Все десять человек связывают свое
будущее со специальностью «Акушерство и
гинекология». Многие давно определились: к
примеру, шестикурсницы уже три года актив�
но занимаются в студенческом научном
кружке по акушерству и гинекологии. Мне
комфортно в этой профессии, и в другой я се�
бя просто не вижу. Приятно осознавать, что
ты помогаешь рождению новой жизни, слы�

шать первый крик ребенка, видеть радость в
глазах мам, — рассказала корреспонденту
«НМГ» Мери Акопян. — Олимпиада — это не�
обходимый обмен между студентами, мы рас�
сказываем друг другу, по каким программам
у нас проходят занятия, на каких фантомах.
Ты определяешь, на каком уровне находишь�
ся. К тому же, на таких конкурсах и олимпиа�
дах можно завести знакомства, ведь все мы
в будущем — коллеги. Все заметили, что у нас
сильная кафедра и преподавание на высо�
ком уровне. И наша победа сняла все вопро�
сы, еще раз подтвердив уровень знаний сту�
дентов НГМУ.

Второе место заняла команда Алтай
ского государственного медицинского
университета. Несмотря на свой успех, се�
ребряные призеры не скрывали слез и доса�
ды. «Мы хотели занять первое место, стать
лучшими. Победить не получилось, но мы че�
стно заработали второе место. Самым слож�
ным, пожалуй, был блиц–опрос: время тика�
ет, ты слышишь, как оно секунда за секундой
уходит, нужно быстро читать, соображать. Ос�
тальные конкурсы прошли спокойно. Как
конкурентов мы рассматривали Красноярск
и Новосибирск, остальные тоже неплохо се�
бя показали, — поделились впечатлениями с
корреспондентом «НМГ» студентки 5–го кур�
са АГМУ, будущие акушеры–гинекологи Али
са Трунова и Анастасия Морозова. — Мы
первый раз участвовали на всероссийской
олимпиаде и остались очень довольны. Когда
ехали, нам не с чем было сравнивать свой
уровень, теперь появилась уверенность,
раньше где–то даже недооценивали себя.
Надеемся, что в следующем году нас вновь
пригласят и нам удастся показать себя.

Третье место заработала команда Бу
рятского государственного университета.
Ребята продемонстрировали спокойствие и
уверенность при выполнении заданий олим�
пиады, и с честью заняли призовое место.
Далее места распределились следующим
образом: Хакасский государственный
университет им. Н. Ф. Катанова (4–е мес
то), Первый московский государственный
медицинский университет им. И. М. Сече
нова (5–е место) и Красноярский государ
ственный медицинский университет им.
В. Ф. Войно–Ясенецкого. Им не получилось
занять призовые места, но удалось составить
достойную конкуренцию тройке лидеров.

Таким образом, старейшие медицинские
вузы страны подтвердили свой статус и уро�
вень подготовки, а команды Бурятии и Хака�
сии, где в университетах врачей–лечебников
стали готовить относительно недавно, прият�
но удивили членов жюри уровнем подготовки.

Итоги I Всероссийской олимпиады по аку�
шерству и гинекологии в интервью «НМГ»
подвел председатель жюри — доктор меди�
цинских наук, профессор кафедры акушерст�
ва и гинекологии педиатрического факульте�
та Новосибирского государственного меди�
цинского университета, заведующий отделе�
нием оперативной гинекологии Муниципаль�
ного центра планирования семьи и репродук�
ции, лауреат номинации «Золотой Фонд
НГМУ» Виталий Михайлович Кулешов.

— Первая российская олимпиада по аку�
шерству и гинекологии, инициатором кото�
рой был НГМУ, я считаю, прошла на достой�
ном уровне. Все команды продемонстриро�
вали хорошую базовую подготовку, что заслу�
живает самых высоких оценок и уважения.
Это касается и университетов, которые давно
выпускают акушеров–гинекологов, и вузов,
где недавно стали готовить врачей–лечебни�
ков. Наши студенты очень достойно держа�
лись и отвечали на вопросы. Победа коман�
ды НГМУ показывает то внимание, которое
уделяется специальности в нашем универси�
тете.

Во многих конкурсах ситуация была при�
мерно равная, и тот задел, который был соз�
дан между призерами и остальными участни�
ками, был заложен в одном–двух конкурсах.
В целом все пять конкурсов команды шли
ровно и стабильно вследствие того, что об�
щий уровень подготовки был очень высокий.
Огромное спасибо администрациям вузов,
позволившим командам приехать на олим�
пиаду, и непосредственно преподавателям,
которые их готовили и сопровождали.

Конечно, проще оценивать хорошие и
плохие ответы, если человек заведомо не
знает. А когда выбираешь лучших из лучших,
это бывает весьма сложно, поэтому члены
жюри были единодушны в том, что все коман�
ды очень хорошо подготовлены и трудно вы�
брать победителей. Все выступали хорошо, и
члены жюри могут отметить только одно —
будущее акушерства и гинекологии в надеж�
ных руках. Как и 25 лет назад, в эту специаль�
ность идут самые лучшие и самые подготов�
ленные студенты.
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В конце апреля в НГМУ состо
ялось знаменательное собы
тие — ярмарка вакансий для
медицинских работников и
выпускников вуза, которую
посетили губернатор Новоси
бирской области Василий
Алексеевич Юрченко и ми
нистр здравоохранения реги
она Ольга Васильевна Крав6
ченко. Ярмарка стала самой
масштабной и представи
тельной за последние годы.
Претендентам на вакансии
была предоставлена уни
кальная возможность лично
обсудить все вопросы с глав
ными врачами лечебных уч
реждений, услышать инфор
мацию из первых уст.

Специализированная ярмарка, органи�
зованная министерством здравоохранения
Новосибирской области совместно с Новоси�
бирским государственным медицинским уни�
верситетом и Новосибирской областной ас�
социацией врачей, открылась 20 апреля в
стенах НГМУ. В ней приняли участие 83 меди�
цинских учреждения, в общей сложности со�
искателям было предложено около 700 ва�
кансий.

Банк вакансий заранее был создан и
размещен на странице официального сайта
НГМУ www.ngmu.ru. Все желающие могли за�
регистрироваться, оставить данные о себе и
получить необходимую информацию. Однако
многие предпочли выяснить все вопросы на
месте, непосредственно в день проведения
ярмарки.

Ярмарка началась со знакомства: про�
ректор по последипломному образованию
НГМУ доктор медицинских наук, профессор
Елена Геннадьевна Кондюрина представи�
ла студентам и выпускникам руководителей
медицинских учреждений города и области.
Многие главные врачи решили лично встре�
титься с соискателями и рассказать о преи�
муществах предлагаемых ими вакансий.

Юрий Владимирович Черемискин,
главный врач Краснозерской ЦРБ: 

— На сегодняшний день мы в целом
укомплектованы, нам нужны теперь только
узкие специалисты: эндокринолог, кардио�
лог, инфекционист, акушер–гинеколог, мо�
жет, еще один терапевт в стационар, чтобы
«разбавить» совместителей. Наступает время
борьбы за качество. В прошлом году был, по�
жалуй, рекорд: в район приехали 7 врачей, в
том числе семья из Новосибирска. Очень хо�
рошие доктора. Средняя заработная плата
врачей у нас составляет 34 тысячи рублей в
месяц. Это, конечно, не означает, что вче�
рашний студент сразу начнет зарабатывать
наравне с ведущими специалистами, тем не
менее, средний показатель значительно вы�
ше уровня зарплат по районам области. 

Основной упор мы делаем все–таки на
контрактный набор, так называемых целеви�
ков, которые обучаются за счет федерально�
го и областного бюджета. Мы эту работу про�
водим планомерно с 2006 года, и сейчас на
разных факультетах медуниверситета обуча�
ется уже 27 студентов, в скором времени они
к нам приедут. За последние годы в Красно�
зерскую ЦРБ трудоустроилось достаточно
много молодежи. Мы ежегодно участвуем в
ярмарках. Эффект от этого есть несомненно:
это помогает и нашим выпускникам опреде�
литься в жизни, и нам заявить о себе. 

Заслуженный работник здравоохране�
ния, лауреат номинации «Золотой фонд
НГМУ» Юрий Владимирович Черемискин по
окончании института и сам попал на работу в
Дубровинскую участковую больницу и всю
жизнь трудился в районах области, о чем ни�
сколько не жалеет.

В последнее время районные больницы
выглядят вполне конкурентоспособно даже
на фоне лечебных учреждений областного
центра. Однако у выпускников еще сохрани�
лось много негативных стереотипов, разве�

ять которые на проводимой в НГМУ ярмарке
вакансий и пытались руководители ЦРБ. Од�
нако надо признать, что кадровый дефицит
испытывают и лечебные учреждения города
Новосибирска, что с сожалением подтвер�
ждает заместитель главного врача Новоси�
бирской областной клинической туберкулез�
ной больницы Наталия Михайловна Каш
никова: 

— Больница остро нуждается во фтизиат�
рах. Поэтому нам нужно, чтобы молодежь уз�
нала о нас. Конечно, не каждый согласится
работать с инфекционными больными. Но
мы готовы ждать, пока они год будут учиться
в интернатуре, всячески поддерживать, пре�
доставляя все льготы молодым сотрудникам.
В прошлом году мы результативно приняли
участие в ярмарке вакансий — в сентябре
ждем четырех молодых людей, которые про�
ходят сейчас интернатуру. Они придут рабо�
тать в детскую туберкулезную больницу. Но
нам еще нужны фтизиатры, которые будут ле�
чить взрослых пациентов, а это достаточно
сложный контингент. Молодые специалисты
гораздо активнее, с ними интересно рабо�
тать. У нас в штате сейчас достаточное коли�
чество докторов пенсионного и предпенси�
онного возрастов. Нам нужен кадровый ре�
зерв, в том числе на руководящие посты. Я
считаю, что молодежь с хорошим образова�
нием и современными взглядами будет по�
лезна в качестве организаторов. У нас доста�
точно закрытая служба, мы общаемся внутри
своего круга, а нужен свежий взгляд со сто�
роны, пусть даже неопытный. Это поможет
внедрить инновации в нашу работу. 

По–прежнему много вакансий в поли�
клинических учреждениях, в последнее вре�
мя они все больше привлекают выпускников,
что подтвердили участники ярмарки, с кото�
рыми удалось пообщаться корреспонденту
«НМГ».

«Поликлинический опыт — это хорошее
стартовое начало. Меня интересуют вакан�
сии врача–педиатра. Желательно в лечеб�
ных учреждениях, расположенных недалеко
от Академгородка, где я живу. Но я рассмат�
риваю и варианты работы в районах, в том
же Искитиме. Это развивающаяся террито�
рия с транспортной доступностью от города
Новосибирска», — говорит интерн Сауле Ту
леутаева. 

«Ярмарки наталкивают на новые мысли,
до этого я про работу в поликлинике как–то
не задумывался, смотрел по отделениям, ста�
ционарам, частным клиникам. Оказалось,
что в поликлиниках есть интересные места»,
— считает Павел Лещенко, оканчивающий
интернатуру по специальности «Травматоло�
гия, ортопедия и медицина катастроф». 

Особой популярностью у претендентов
пользовалась МУЗ «Городская поликлиника
№1», где постоянно была очередь на собесе�
дование, которое лично проводил Сергей
Борисович Дорофеев — главный врач по�
ликлиники, заслуженный врач РФ, председа�
тель правления Новосибирской областной
ассоциации врачей, выступившей сооргани�
затором ярмарки: 

— Поликлиника является базой для шес�
ти кафедр поликлинической направленности
Новосибирского государственного медицин�
ского университета и потому хорошо знакома
нашим студентам, через нее прошло большое
количество интернов. За 80 лет ее существо�
вания сформировалось положительное ре�
номе, поликлиника три года подряд находит�
ся на городской доске почета. Это, конечно,
радует, и ко многому нас обязывает. Но и мы
в свою очередь предъявляем высокие требо�
вания ко всем, кто к нам хотел бы пойти ра�
ботать. Я считаю, что чем раньше выпускники
получат от работодателей ответы на свои во�
просы, тем меньше домыслов. Тогда молодые
специалисты не будут бояться ехать в рай�
оны, сегодня там имеются замечательные ус�
ловия труда. Главное, не напугаться, выходя в
большую трудовую жизнь. На таких ярмарках
можно напрямую поговорить с руководителя�
ми лечебных учреждений, с кадровыми служ�
бами. Сегодня на мероприятие пришли не
только выпускники, но и состоявшиеся вра�
чи. Здорово, что такая ярмарка есть. Спасибо
университету! 

Визит губернатора 
О значимости ярмарки вакансий, органи�

зованной в НГМУ, красноречиво свидетель�
ствует визит губернатора Новосибирской об�
ласти Василия Алексеевича Юрченко. Он
посетил университет, чтобы лично познако�
миться с новым для нашей области явлением
— «ярмаркой врачебных вакансий», пооб�
щаться с претендентами на вакансии и спе�
циалистами медицинских учреждений. В сте�
нах университета главу региона встречали
проректор по учебной работе профессор
Александр Иванович Бромбин и проректор
по последипломному образованию профес�
сор Елена Геннадьевна Кондюрина. После
краткой экскурсии губернатору продемонст�
рировали страничку банка вакансий на офи�
циальном сайте НГМУ. Затем глава региона
провел встречу с медицинской общественно�
стью — руководителями городских и район�
ных больниц, поликлиник, профессор�
ско–преподавательским составом Новоси�
бирского государственного медицинского
университета, выпускниками вуза и студента�
ми. Обращаясь к аудитории, губернатор еще
раз подчеркнул важность проведения специ�
ализированной ярмарки вакансий медицин�
ских работников. «Организация такой ярмар�
ки — результат консолидированной работы
министерства здравоохранения области и
медуниверситета. В конце года мы с ректо�
ром НГМУ Игорем Олеговичем Маринки
ным обсуждали сложившиеся кадровые про�
блемы, была достигнута договоренность о
проведении ярмарки. Сегодня актуализиро�
ванные вакансии доведены до сведения не
только выпускников, но и ребят, которые про�
ходят обучение на 2–5–х курсах и определя�
ются с выбором медицинской специально�
сти. Ярмарка дает уникальную возможность:
получить максимально полную информацию
об имеющихся в лечебно–профилактических
учреждениях региона вакансиях непосредст�
венно из первых уст, от главных врачей рай�
онов и городов, руководителей медицинских
учреждений», — отметил Василий Юрченко. 

На встрече Василий Юрченко сообщил,
что для профессионального обсуждения про�
блем здравоохранения и выработки наибо�
лее эффективных решений в конце минувше�
го года создан Совет по вопросам развития
здравоохранения при губернаторе, в состав
которого вошли признанные специалисты,
эксперты в этой сфере: ученые СО РАМН, со�
трудники НГМУ, представители практическо�
го здравоохранения. 

Василий Юрченко подчеркнул, что в 2011
году в Новосибирской области начнется реа�
лизация комплексной программы модерни�
зации системы здравоохранения. В ее разра�
ботке принимали участие не только специа�
листы министерства, но и представители вра�
чебного сообщества, эксперты. «Программой
предусмотрены те преобразования, которые
сегодня необходимы и востребованы в об�
ществе. Мы понимаем, что сегодня не только
пациенты не удовлетворены качеством и на�
бором предоставляемых медицинских услуг,
но и сами медработники — условиями рабо�
ты и уровнем зарплаты. И я как губернатор
готов заверить вас — мы будем делать все
возможное, чтобы у вас была уверенность в
правильности выбранного пути, понимание,
что общество, институты государственной
власти признают его социально значимым»,
— сказал глава региона. 

Уже сегодня на развитие системы здра�
воохранения выделяются серьезные средст�
ва. В 2011 году из всех уровней бюджета на
здравоохранение будет направлено более
23 миллиардов рублей, и это без учета про�
граммы модернизации. Для сравнения, кон�
солидированный бюджет Новосибирской об�
ласти — 82 миллиарда рублей. «Сегодня я по�
ставил задачу всем ответственным службам:
выстроить прозрачность финансирования,
что позволит оценить эффективность работы
каждого, конкретные результаты. Это может
обеспечить только одноканальная система
финансирования, на которую мы перейдем.
Всем жителям области должно быть понятно,
куда и на что направляются средства», — за�
явил Василий Юрченко. Губернатор особо
подчеркнул, что сегодня Новосибирской об�
ласти нужны медицинские специалисты —
врачи общей практики, участковые терапев�
ты и педиатры, врачи узких специальностей:
«Для их работы есть условия, где–то они луч�
ше, где–то хуже. Со своей стороны, мы дела�
ем все возможное, чтобы они были равными

для всех — для тех, кто работает и в селе, и в
крупном городе. Решаем вопросы с обеспе�
чением жильем, хотя, к сожалению, не так
быстро, как хотелось бы. Но и от вас мы ждем
максимальной отдачи — профессионализма,
постоянного совершенствования, повыше�
ния квалификации и исключительно внима�
тельного отношения к пациентам». 

В завершение встречи с коллективом
НГМУ Василий Алексеевич ответил на вопро�
сы из зала, большинство из которых каса�
лись размера стипендий и льгот для интернов
и ординаторов. Глава региона признал несо�
вершенство мер социальной поддержки этой
категории, однако подчеркнул, что они преи�
мущественно находятся в ведении федераль�
ного центра. Отвечая на поступающие вопро�
сы, Василий Юрченко уточнил перспективы
создания в регионе высокотехнологичных
медицинских центров. В обозримых планах
— открытие в конце 2011–начале 2012 года
нейрохирургического центра, сдача которого
вследствие кризиса и других объективных
причин затянулась, и современного перина�
тального центра (скорее всего, он появится
на базе Областной клинической больницы).
Затем губернатор передал слово министру
здравоохранения региона Ольге Васильев
не Кравченко, которая в своей речи особо
остановилась на кадровой проблеме в рай�
онах области. 

В городе Новосибирске сконцентрирова�
но 52% населения нашей области, однако
стоит помнить, что на остальной территории

— в небольших городах, районных центрах и
селах — живет другая половина населения,
которая также нуждается в медицинской по�
мощи. «Практически каждый специалист на�
шего поколения начинал работать в цент�
ральной районной больнице. Жизнь и работа
на селе воспитывают ответственность, там
быстрее происходит становление молодого
человека как профессионала. Это очень
серьезное преимущество. Если те условия
работы, которые предлагают главы муници�
пальных образований, вас будут устраивать,
я бы порекомендовала ЦРБ. Больше года в
свое время отработала в центральной рай�
онной больнице в Купино. Абсолютно об этом
не жалею, считаю, что это была замечатель�
ная школа, — рассказала Ольга Васильевна
Кравченко. — Я очень надеюсь, что вы 6–7
лет учитесь не для того, чтобы устроиться на
работу в фармкомпанию и все забыть. Вы
учитесь, чтобы своей профессиональной дея�
тельностью соответствовать высокому зва�
нию «врача». А мы, в свою очередь, будем ра�
ботать над тем, чтобы жизнь у вас была дос�
тойнее». 

Было бы, конечно, наивно думать, что
одна ярмарка вакансий, пусть даже ус
пешная, сможет радикально изменить си
туацию. Здравоохранение — это не та
сфера, где стоит ждать мгновенных ре
зультатов. Но внимание, которое власть
уделяет этой проблеме, готовность к диа
логу выпускников медицинского вуза и
работодателей вселяет надежду на луч
шее завтра.
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Василий Юрченко: «Организация ярмарки — результат консолидирован+
ной работы министерства здравоохранения области и медуниверситета».

Кадры решают всё
Текст: Екатерина Прямушко.
Фото: Екатерина Прямушко.
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Судьба многих медиков, принимавших
участие в войне, сложилась трагически. И
среди выпускников НГМИ есть те, кто по�
гиб на фронтах или пропал без вести. О не�
которых до сих пор нет сведений, как и нет
общего списка погибших выпускников
НГМИ. В конце 70–х годов на кафедре ис�
тории КПСС и политэкономии (ныне — ка�
федра социально–исторических наук) был
создан студенческий научно–историчес�
кий кружок «Поиск», который начал соби�
рать биографический материал о погибших
выпускниках. На протяжении многих лет
идейным вдохновителем и руководителем
кружка была Раиса Семеновна Базарки
на, которая сама была участницей Вели�
кой Отечественной войны.

Эта работа продолжается и до настоя�
щего времени: изучаются архивные мате�
риалы вуза (личные дела выпускников),
альбомы и воспоминания выпускников,
книги Памяти Новосибирской области.
Благодаря развитию Интернета, на страни�
цах сайта «Мемориал» стало возможным
изучать обобщенный банк данных, кото�
рый содержит информацию о защитниках
Отечества, погибших и пропавших без вес�
ти в период войны. Эта работа является но�
вым направлением научно–исторического
исследования студентов, которое позволя�
ет раскрыть неизвестные страницы судеб
погибших и пропавших без вести выпуск�
ников. За последние годы нам удалось
уточнить данные о некоторых погибших вы�
пускниках НГМИ. Так, если группой «Поиск»
в 80–е годы удалось установить 24 имени
погибших, то сегодня этот список увеличил�
ся до 30–ти. В 2010 г. в архиве вуза было
найдено шесть личных дел выпускников,
на которых была сделана пометка, что они
считаются погибшими. При работе с сай�
том «Мемориал» обнаружено еще несколь�
ко имен, достоверность которых нами уста�
навливается. Судьбы некоторых выпускни�
ков, особенно 1942 г. выпуска (В. Шмыко
вой, Ф. Ларичева, А. Лебедевой, Л. Лин
денберг, Г. Андреевой и др.) были подлин�
но установлены ранее на основании доку�
ментов, попавших в распоряжение вуза,
встреч с родственниками погибших, пере�
писке с однополчанами. Особый интерес
представляет письмо бывшего командира
75–ой Гвардейской танковой бригады ге�
нерал–полковника Н. Моргунова, адресо�
ванное НГМИ еще в 80–е годы. В нем, опи�
сывая подвиг В. Шмыковой, Н. Моргунов
отметил: «Ваш институт вправе гордить
ся тем, что в его стенах были воспитаны
такие замечательные врачи».

В настоящее время нам удалось найти
данные по отдельным погибшим выпускни�
кам, которые ранее считались пропавши�
ми без вести. Так, у капитана медицинской
службы Б. Ануфриева не было сведений о
дате и месте гибели. Сегодня установлено,
что он умер от ран 24 марта 1945 г., и похо�
ронен в г. Нейссен (Польша). Уточнено вре�

мя, когда пропал без вести Г. Гарбузов. Ра�
нее считалось, что это произошло в декаб�
ре 1941 г., однако найдены документы,
уточняющие дату — октябрь 1941 г. Остает�
ся неясным место, где он пропал без вести.
Можно предположить, что это связано,
скорее всего, с битвой под Москвой, в ко�
торой принимало участие несколько си�
бирских дивизий. Также получены сведе�
ния о дате и месте гибели П. С. Тимофее
ва, Л. С. Идовой, Л. И. Граждан, о которых
сведения отсутствовали вообще.

Все имена погибших и пропавших
без вести выпускников НГМИ вписаны
в книгу памяти вуза «Все для фронта,
все для Победы!», вышедшей в НГМУ к
65–летию Великой Победы, и представ
лены в экспозиции музея истории Ново
сибирского государственного медицин
ского университета.

МЕЧТЫ И КОРОТКАЯ
ЖИЗНЬ ВИКТОРА 

ВАРЫГИНА
В 1980 г. к 35–летию Победы в газете

НГМИ «За медицинские кадры» печатались
очерки о наших погибших выпускниках.
Они были подготовлены студентами группы
«Поиск», которые тогда провели большую
работу по увековечиванию имен некото�
рых погибших выпускников. Один из пер�
вых очерков был посвящен Виктору Вары�
гину, погибшему в 1942 г.

Виктор Варыгин родился 11 ноября
1919 г. в селе Казачинском Красноярского
края. Детство протекало в атмосфере, про�
питанной медициной (его отец работал тог�
да заведующим районной больницей), что,
естественно, наложило отпечаток на вы�
бор будущей профессии. После окончания
школы в 1937 г. Виктор сдал экзамены в
Новосибирский медицинский институт, но
не прошел по конкурсу и переехал в Омск.
Не теряя надежды учиться именно в НГМИ,
он предпринял ряд попыток, чтобы переве�
стись в Новосибирск, но только по оконча�
нии 2–го курса ему удалось осуществить
свою мечту.

Учился Виктор хорошо, много читал, по
натуре был человеком спокойным, вежли�
вым и воспитанным. Особенно Виктор Ва�
рыгин увлекался хирургией и занимался в
кружке, которым руководил профессор 
В. М. Мыш, считавший Виктора весьма спо�
собным студентом. Владимир Михайлович
даже предлагал ему остаться на кафедре.
Но грянула война, и в сентябре 1941 г. Вик�
тор Варыгин, не окончив 5–й курс, добро�
вольцем ушел на фронт. Служил он врачом
III ранга на Волховском направлении, в са�
нитарной роте №1240 стрелкового полка.

Группе «Поиск» 80–х годов удалось най�
ти письма В. Варыгина с фронта, которые
он писал своей любимой девушке. В них он
с грустью и любовью вспоминает об инсти�
туте, об увлекшей его хирургии:

«...Тома, учись за меня. А я здесь по�
немногу читаю свой любимый предмет
— хирургию, но литературы нет...» 
(09.12.1941 г.).

Летели небольшие солдатские треуго�
льники в Новосибирск, а в них таилась глу�
бокая печаль по любимой девушке, тоска
по театрам, огромная ненависть к фаши�
стам, вера в скорую Победу, до которой ос�
тавались еще долгие 4 года:

«...Думаю, что не далек тот день, когда
будут освобождены оккупированные обла�
сти... Сейчас сижу и пишу письма за столи�
ком, а вверху изредка пролетают «Адоль�
фы», гонимые нашими соколами... Не раз
приходилось встречать этих арийцев —
оборванных и завшивленных, в летних кос�
тюмах. На нас не могут смотреть прямо, ибо
боятся за свою шкуру... Но час расплаты,
несомненно, скоро настанет — оконча�
тельный...» (10.05.1942 г.).

25 июня 1942 г. был страшный мино�
метный обстрел. Ревели, грохотали, лязга�
ли орудия, стонала и охала распоротая ми�
нами земля. Вывороченные с корнем, ле�
тели деревья. Небо было окутано черной
гарью, пороховым дымом. И на земле не
было клочка, не политого кровью, не про�
питанного потом, не смоченного слезами.
Стонала русская земля, крепко сжав зубы,
стонали советские бойцы, из последних
сил цепляясь за родную землю, прикрывая
ее собственным телом. 1240–й полк попал
в окружение. Чтобы выйти из него, при�
шлось разбиться на две группы. Одна груп�
па с командиром в составе 300 бойцов вы�
шла, а другая, где был Виктор Вырыгин,
пропала без вести...

«...Томи, я хочу тебе написать сейчас од�
но стихотворение, напечатанное в нашей
фронтовой газете:

...Жди меня, и я вернусь
Только очень жди
Жди, когда наводят грусть
Желтые дожди...
...Томи, так и ты меня ждешь, да ведь,

дорогая?... Думаю, что будет тот радостный
день, когда мы соберемся, правда некото�
рых, может быть, и недосчитаемся...».

Возможно, что, выходя из окружения,
Виктор с надеждой шептал строчки полю�
бившегося стихотворения. Письмо о гибе�
ли Виктора Варыгина пришло 17 июля
1942 г. Ему было тогда всего 22 года.

Вечная память выпускникам НГМИ,
погибшим на фронтах Великой Отечест
венной войны. Они ценой своей корот
кой жизни дали возможность нам сего
дня жить в мирное время и получать са
мую благородную профессию.

Материал подготовили 
И. И. Николаева (зав. кафедрой
социально–исторических наук) 
и С. Г. Шамовская–Островская 

(заведующая музеем НГМУ).
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Они не вернулись из боя...
О выпускниках НГМИ, погибших и пропавших

без вести в годы Великой Отечественной войны

Великая Отечественная война занимает особое место в истории нашей
страны и всего человечества. Вклад и подвиг медиков в годы войны по

достоинству оценен послевоенными поколениями. Свою лепту в Великую
Победу внес и Новосибирский государственный медицинский институт,
основная задача которого в те роковые годы заключалась в подготовке
врачей для фронта и тыла. Решать эту задачу надо было быстро, поэтому
за четыре года войны состоялось шесть выпусков, из которых два были
ускоренными (3,5 года). 80% выпускников были призваны в армию или
добровольцами ушли на фронт. Многие студенты уходили на фронт, не
окончив вуз. В тылу студенты и преподаватели НГМИ дежурили и консуль+
тировали раненых в эвакогоспиталях, расположенных в г. Новосибирске.

Дорогие ветераны, труженики тыла!
От имени всего коллектива НГМУ, от имени потомков — тех, кто обязан своим спа

сением вашей самоотверженности и патриотизму, за ваш ратный и трудовой подвиг
во имя Родины и во благо своего народа примите искренние и сердечные поздравле
ния с 66–ой годовщиной Дня Победы в Великой Отечественной войне!

В этот праздничный день мы чествуем ваше мужество, отвагу и героизм. На ва
ших славных делах воспитываются все новые поколения нашего народа, учатся му
жеству, отваге, стойкости, готовности все преодолеть, все превозмочь, когда к этому
призовет Родина.

Цена Победы была неимоверно велика. Война огненным смерчем прошла по про
сторам страны, принесла горе в каждый дом, в каждую семью. На полях сражений и
во фронтовом тылу вы теряли безвременно погибших родных, друзей и товарищей,
не щадили себя, отдавали без остатка все свои духовные и физические силы борьбе
с жестоким врагом. Вы отстояли свою честь и свободу, вы уберегли от порабощения
население нашей страны, вы спасли весь мир от чумы XX века — фашизма.

Прошло более полувека, пройдут новые десятилетия, но память о Великой Побе
де и несгибаемых тружениках фронта и тыла — подлинных творцах этой Победы, бу
дет жить вечно.

Низкий поклон вам за мирное небо над головой! За то, что вы мужественно засло
нили страну от врага, что ценой огромных усилий выстояли и победили в этой страш
ной войне, что сумели восстановить страну из руин и сделать ее великой державой!

Бессмертный подвиг тех, кто не вернулся с полей сражений Великой Отечествен
ной войны, навсегда останется в наших сердцах.

От всей души желаю всем, кто на фронте и в тылу ковал Великую Победу, крепко
го здоровья, долгих и светлых лет жизни, душевного тепла, внимания и заботы близ
ких и друзей!

С Днем Победы!
Ректор НГМУ профессор Игорь Маринкин



Заботу — ветеранам
Наши ветераны — люди, крепкие духом,

они не привыкли жаловаться на здоровье и
самочувствие. Но нужно помнить, что даже
самым молодым из них уже далеко за во�
семьдесят и, безусловно, они нуждаются в
заботе и поддержке. Поэтому совершенно
логично, что программа празднования Побе�
ды в НГМУ началась с мероприятий, направ�
ленных на поддержание их здоровья.

В ходе диспансеризации в Медицинском
консультативном центре НГМУ ветераны
смогли сдать анализы, пройти функциональ�
ную диагностику и консультации хирурга, нев�
ролога, оториноларинголога, офтальмолога,
акушера–гинеколога, уролога и терапевта, а
также дополнительные методы обследова�
ния по медицинским показаниям. По резуль�
татам углубленного диспансерного обследо�
вания были рекомендованы необходимые
лечебно–диагностические и реабилитацион�
ные мероприятия.

«Диспансеризация ветеранов НГМИ–
НГМА–НГМУ на базе МКЦ проходит уже вто�
рой год. В прошлом году мы еще выдавали
сертификаты на обслуживание в нашем цен�
тре, в этом году этот вопрос также будет рас�
смотрен. Конечно, в силу разных причин не
все могут нас посещать. Но два ветерана яв�
ляются постоянными пациентами МКЦ. Это
наши сотрудники, которые много лет жизни
отдали работе в вузе. У нас нет таких очере�
дей, которые есть традиционно в поликлини�
ках, и мы можем уделить им больше времени
и внимания», — рассказала зав. отделением
консультативной диагностики к. м. н., врач
ультразвуковой диагностики высшей катего�
рии Ольга Олеговна Крашенинникова.

Двумя днями позднее, 6 мая, сотрудники
профкома НГМУ совместно с администраци�
ей вуза лично объехали наших ветеранов,
чтобы вручить финансовую поддержку, по�
дарки и книгу, выпущенную к 75–летию уни�
верситета.

Встреча в общежитии
Большинство наших ветеранов и нахо�

дясь на заслуженном отдыхе не теряют связи
с университетом. Но время неумолимо. На
сегодняшний день из 200 сотрудников вуза,
воевавших в Великую Отечественную войну,
в живых остались только восемь: Раиса Се
меновна Базаркина, Генрих Семенович
Боренштейн, Влаиль Петрович Казначе
ев, Вера Васильевна Клепикова, Лидия
Михайловна Новикова, Лев Васильевич
Пупышев, Анна Петровна Чернышова,
Александр Селиверстович Ярославцев.
Они всегда желанные гости в родном универ�
ситете.

В этом году студенческий совет общежи�
тия №9 возродил традицию встреч ветера�
нов со студентами. Встреча 5 мая в красном
уголке девятого общежития открылась сло�
вами ушедшего от нас Петра Сергеевича
Науменко, который 19 лет заведовал кафед�
рой социально–исторических наук и возгла�
влял Совет ветеранов НГМУ:
Мы вновь отмечаем победную дату:
Готовим приемы, парады, салют,
Мы вновь вспоминаем сожженные хаты,
Словечки тех лет «хенде хох» и «капут».
Мы вспомним погибших, закусим с живыми,
Поправим костюм перед старым трюмо,
Припомним дороги, которыми шли мы,
Напомним жене фронтовое письмо.
Увы, человечество дико, жестоко,
Ему от рожденья лишь тысячи лет,

Учиться ему, не надеясь на бога,
Пока будет греть его солнечный свет.
Победа — венец многотрудного боя,
Тебя стар и млад днем и ночью ковал,
Победа, ты — слава народа–героя,
Памятник всем, кто тебя приближал.
Пусть слава найдет своего адресата,
Пусть мрамор хранит невернувшихся сон,
Но знаем и помним мы имя солдата,
Тебе, победитель, наш низкий поклон!

В гости к студентам пришли участники Ве�
ликой Отечественной войны Вера Семенов�
на Базаркина, Генрих Семенович Борен�
штейн и Александр Селиверстович Ярослав�
цев.

Вера Семеновна Базаркина была сви�
детелем кровопролитных боев и тяжелого от�
ступления советских войск в первые годы
войны, работала в эвакогоспитале и встрети�
ла Победу в Венгрии. В НГМИ она работала с
1964 года, пройдя путь от преподавателя ка�
федры основ марксизма и ленинизма до до�
цента кафедры истории КПСС и политэконо�
мии, отдав вузу 25 лет жизни. Она руководи�
ла студенческой группой «Поиск», которая
впервые начала сбор материалов о сотруд�
никах и выпускниках НГМИ — участниках
ВОВ.

Генрих Семенович Боренштейн — пол�
ковник запаса, служил в артиллерийских
войсках, трудился на военной кафедре
НГМИ. В трудные 80–е годы именно он
встречал наших студентов, вернувшихся с Аф�
ганской войны. Кроме того, Генрих Семено�
вич был председателем организации 
ДОСААФ.

Александр Селиверстович Ярослав
цев начал обучение в НГМИ в 1939 году, но с
первого курса был призван в ряды Красной
армии, с 1941 по 1946 год был командиром
танка, а затем танковой дивизии. В августе
1945 года принимал участие в военных дей�
ствия при освобождении Маньчжурии. После
войны вернулся на 1–й курс НГМИ и успешно
окончил его в 1952 году. Работал на кафедре
акушерства и гинекологии, пройдя путь от ас�
систента до доцента и заведующего кафед�
рой. Общий стаж работы в НГМИ — 34 года.

Заместитель начальника отдела по вос�
питательной работе Анатолий Федорович
Ганин:

— Мне приятно, что Студенческий совет
продолжает наши прекрасные традиции
встречи с ветеранами. Отдельное спасибо
заведующей кафедрой социально–историче�
ских наук Ирине Ивановне Николаевой, ко�
торая организовала в красном уголке обще�
жития экспозицию из музея НГМУ, посвящен�
ную ВОВ. Я заметил: на одной из фотографий
запечатлена памятная встреча в восьмом
педиатрическом общежитии, где председате�
лем студсовета была Надежда Николаевна
Болтенко, возглавляющая сейчас Совет де�
путатов города Новосибирска. В памяти и
встреча, которая три года назад была органи�
зована председателем студсовета Кириллом
Череватенко, который сейчас является од�
ним из лучших хирургов города Ленин�
ска–Кузнецкого. Как растут ребята! И сегод�
няшняя встреча стала продолжением тех па�
мятных мгновений, чувствуется живая нить
связи поколений. Департамент по воспита�
тельной и социальной работе, Совет ветера�
нов НГМУ, кафедра социально–исторических
наук поддерживают традиции патриотичес�
кого воспитания студентов–медиков. Это од�
на из важных частей гармоничного развития
каждого молодого человека. Мы считаем, что
тот, кто будет помнить о своих отцах и дедах,
наших героях, военных медиках, будет дос�
тойным человеком.

Вспомним тех, 
кто обеспечил нам 

завтра!
В канун Дня Победы, 6 мая, в университе�

те состоялся праздничный концерт «Вспом�
ним тех, кто обеспечил нам завтра!». С при�
ветственными словами к ветеранам и всем
участникам концерта обратились депутат Со�
вета депутатов города Новосибирска Олег
Александрович Шестаков и проректор по
воспитательной и социальной работе НГМУ
Константин Александрович Бакулин.

«У меня на округе 50 ветеранов. Никогда
так не волнуюсь, как выступая перед ветера�
нами — самыми уважаемыми людьми, кото�
рым мы обязаны всем, самой нашей жиз�
нью. Я всегда готов вам оказать поддержку
как депутат и как врач. Поздравляя вас, гово�
рю огромное спасибо за то, что вы есть, за то,
что вы сделали для нас!», — сказал со сцены
университета выпускник НГМУ, лейтенант ме�
дицинской службы Министерства обороны
РФ, депутат Совета депутатов города Новоси�
бирска Олег Александрович Шестаков.

«Считаю, что 9 мая — это самый важный,
самый счастливый праздник, который есть
на земле. Я из того поколения, которое не за�
стало войну, но мои деды сражались на фрон�
тах Великой Отечественной, мой дед Иван
был командиром батареи гвардейских мино�
метов Катюша, он прошел всю войну — с
1941 по 1946 год, еще год отслужив после.
Мне приятно видеть, как ветераны сегодня
подпевают нашим студентам. Замечательно,
что есть прямая, живая связь. Я хочу поздра�
вить вас, уважаемые ветераны! Мы всегда
будем помнить то, что вы сделали для нашей
страны, для всех нас», — обратился к аудито�
рии проректор по воспитательной и социаль�
ной работе Константин Александрович Баку�
лин.

На праздничном концерте перед ветера�
нами выступили артисты Студенческого клу�
ба НГМУ: пионеры — студенты лечебного фа�
культета, Андрей Ануфриев, вокально–ин�
струментальный и танцевальный коллективы
НГМУ, вокальный ансамбль НГМУ, Мария Ер
зунова и Ольга Савкина. Кроме того, инст�
рументальный номер исполнили наши гости
— студенты Новосибирской государственной
консерватории Игорь Помичев и Дмитрий
Тимофеев.

Эстафета памяти
7 мая состоялась 44–я легкоатлетичес�

кая эстафета Новосибирского государствен�
ного медицинского университета памяти пол�
ковника м/с А. Е Акимова. В этом году в ней
приняли участие 119 студентов восьми фа�
культетов, от которых всего было заявлено
17 команд.

«На протяжении многих лет лидером в
этих соревнованиях был лечебный факультет,
но в прошлом году подтянулся педиатричес�
кий факультет, который выигрывает эстафету
второй раз подряд. Также хорошо себя про�
являет стоматологический факультет. Радует
то, что к борьбе присоединились новые фа�
культеты нашего вуза», — рассказал коррес�
понденту «НМГ» заведующий кафедрой физи�
ческого воспитания заслуженный работник
физической культуры РФ, доцент Александр
Николаевич Патрушев.

Вот уже много лет университет продолжа�
ет традицию проведения легкоатлетической
эстафеты памяти полковника медицинской
службы Александра Евгеньевича Акимо
ва, много лет возглавлявшего военную ка�
федру. На соревнованиях присутствовал его
сын, выпускник нашего университета Роман
Александрович Акимов.

Спортивный праздник открылся построе�
нием участников, которых приветствовал
проректор по воспитательной и социальной
работе НГМУ Константин Александрович
Бакулин. Право поднять флаг соревнований
было предоставлено победителю прошлогод�

ней эстафеты — команде педиатрического
факультета. 7 мая выдался ясным и солнеч�
ным в череде дождливых дней, но при этом
не жарким — идеальная погода для бега, что�
бы показать хорошие результаты.

Легкоатлетическая эстафета проводи�
лась на дистанции, разбитой на 7 этапов,
первый из которых — мужской на 800 мет�
ров — был призовой, его победитель награ�
ждался отдельно.

Наш университет всегда был в числе ву�
зов с богатыми спортивными традициями, в
том числе в легкой атлетике. Достаточно ска�
зать, что среди выпускников — двукратный
олимпийский чемпион Виктор Маркин, чей
путь в большой спорт начался с институтской
секции по легкой атлетике. Среди участников
нынешних соревнований тоже было немало
студентов, которые тренируются в различных
секциях, и в будущем, возможно, прославят
университет и на спортивном поприще. Но
все–таки в эстафете играет роль не столько
индивидуальное мастерство, сколько умение
работать в команде, взаимопонимание, что и
сумел вновь показать педиатрический фа�
культет, второй год подряд выигравший эста�
фету.

«У нас в сборной нет спортсменов, ребя�
там удается второй год подряд выигрывать
соревнования именно за счет спортивного,
командного духа. Мы будем и дальше дер�
жать марку и надеемся, что в следующем го�
ду вновь окажемся на призовых местах», —
отметила заместитель декана педиатричес�
кого факультета к. м. н., доцент Наталия Вла
димировна Пименова.

Итоговое время у педиатрического
факультета, суммированное по результа
там всех курсов, — 36 минут 15 секунд.
Всего на 14 секунд от победителей отста
ла сборная лечебного факультета. Бронза
досталась команде стоматологического
факультета.

Все участники и победители эстафеты бы�
ли награждены памятными грамотами и при�
зами от администрации университета и пар�
тии «Единая Россия». Отдельно был отмечен
факультет экономики и управления в здраво�
охранении, в этом году впервые выставив�
ший отдельную команду.

Поздравив наших ветеранов и вспом
нив всех, кто погиб и ушел из жизни, мы
вновь прикоснулись к героическому про
шлому. Традиции и связь поколений важ
ны для каждого человека, а особенно для
тех, кто носит гордое звание «врач».
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Уважаемые новосибирцы! Дорогие ветераны!
Поздравляем вас с 66–й годовщиной Победы в Великой Отечественной войне!
9 мая — день особый, торжественный и памятный, в нем слились воедино радость и

скорбь. Мы вспоминаем тех, кто на фронте и в тылу приближал Победу и тех, кто навечно ос
тался на полях сражений. Отвага и мужество наших отцов и дедов, победивших в кровопролит
ной войне, их преданность Отечеству — наше самое большое достояние. Мы должны бережно
хранить и передавать молодому поколению уважение к их подвигу, гордость за свой народ, ко
торый не только выстоял и победил, но и за несколько лет восстановил народное хозяйство, от
строил разрушенные города и села, наладил мирную жизнь.

От всего сердца желаем ветеранам здоровья, активного долголетия, внимания и заботы
близких, а горожанам — мира, благополучия, счастья, успехов во всем!

Мэр Новосибирска Владимир Городецкий,  председатель Совета депутатов 
Новосибирска  Надежда Болтенко

Никто не забыт, ничто не забыто
Текст: Екатерина Прямушко.
Фото: Екатерина Прямушко.

Коллектив Новосибирского государственного меди+
цинского университета вместе со всеми жителями

нашей огромной страны отметил 66–ю годовщину Вели+
кой Победы. Выпускники нашего вуза сражались на
фронтах Второй мировой войны и спасали жизнь ране+
ным на поле боя и в госпиталях. Выстояв в тяжелые го+
ды войны, многие из них смогли найти себя в мирной
жизни. Мы знаем и любим ветеранов как прекрасных
врачей и уважаемых преподавателей. Для них и в честь
них все концерты и встречи первых майских дней.



Основные вехи
20 февраля 2008 года (за день до вы

боров ректора) — возбуждение уголовно
го дела в отношении врача Маринкина 
И. О. (закрыто через 6 месяцев, 20 авгу
ста 2008 года, в связи с отсутствием со
става преступления).

21 февраля 2008 года — выборы рек
тора НГМУ.

3 марта 2008 года — Маринкин И. О.
приказом Минздравсоцразвития РФ на
значен исполняющим обязанности ректо
ра НГМУ.

21 апреля 2008 года — Маринкин И. О.
назначен Приказом Минздравсоцразви
тия РФ на должность ректора НГМУ сро
ком на 5 лет.

За первые 1,5 года работы Игоря Ма
ринкина на посту ректора в НГМУ прошло
49 проверок.

4 апреля 2009 года — НГМУ аккреди
тован в статусе «Университет» на 5 лет.
Стоит отметить, что в условиях, когда кри
терии постоянно менялись и ведомствен
ные вузы получали аккредитацию на
один–два года, НГМУ был аккредитован в
статусе «Университет» сразу на пять лет.

2 июля 2009 года — НГМУ получил ли
цензию на образовательную деятель
ность на следующие 5 лет.

17 августа 2009 года — покушение на
ректора НГМУ. Маринкин И. О. в связи с тя
желым проникающим огнестрельным ра
нением печени и правой почки был про
оперирован, после операции находился
сутки на искусственной вентиляции лег
ких, 8 дней в реанимации (расследование
было прекращено через 6 месяцев в свя
зи с не установлением виновников совер
шения преступления).

21 сентября 2010 года — значитель
ная веха в жизни университета — празд
нование 75–летия НГМУ.

22 марта 2011 года — возбуждение
уголовного дела в отношении ректора Ма
ринкина И. О. (9 апреля Центральный суд
отказал Следственному комитету во вре
менном отстранении ректора от должно
сти, 13 апреля отказал в аресте имущест
ва).

21 апреля 2011 года — ровно 3 года в
должности ректора НГМУ.

В начале своего доклада ректор расска�
зал коллективу об основных решенных воп�
росах. На сегодняшний день полностью вос�
становлено взаимопонимание с администра�
цией области и города по совместной работе
клинических кафедр в лечебных учреждени�
ях. «В мае 2011 года на Совете ректоров ме�
дицинских и фармацевтических вузов Рос�
сии заместитель министра здравоохранения
и социального развития Вероника Скворцо
ва заявила, что никаких финансовых и
арендных взаимоотношений между клиниче�
скими кафедрами медицинских вузов и му�
ниципальными, областными и федеральны�
ми учреждениями здравоохранения не будет.
НГМУ еще три года назад обозначил эту про�
блему, что позволило нашему вузу одному из
первых в стране упорядочить правовые вза�
имоотношения с лечебными учреждениями,
где развернуты клинические базы.

Важным моментом отчетного года стало
то, что впервые при наборе на целевые мес�
та университет получил поддержку Министер�
ства здравоохранения Новосибирской обла�
сти. В условиях внутреннего конкурса на це�
левые места складывалась ситуация, когда
из одного района в НГМУ поступало несколь�
ко абитуриентов, а из другого — ни одного,
что еще больше обостряло кадровый дефи�
цит в отдаленных территориях. В прошлом го�
ду впервые на 48 целевых мест Министерст�
во здравоохранения Новосибирской области
представило 48 претендентов, которые были
предварительно отобраны по квотам под от�

ветственность глав районных администра�
ций. Это позволило принять на целевые мес�
та студентов из всех районов нашей области.

НГМУ в отчетном году принял активное
участие практически во всех молодежных ме�
роприятиях, проводимых Министерством на�
уки, инновации и образования Новосибир�
ской области, что не осталось без внимания
ведомства. Университет впервые получил
финансовую поддержку областной админист�
рацией собственных мероприятий.

Взаимодействие НГМУ с Новосибирской
областной Ассоциации врачей позволило на�
чать совместный пилотный проект по внедре�
нию системы накопления кредитов в пост�
дипломной подготовке врачей–стоматологов.

Ректор также отметил, что специалисты
НГМУ составили основной состав экспертов
Новосибирского областного Фонда обяза�
тельного медицинского страхования.

Далее Игорь Олегович подробнее остано�
вился на студенческих мероприятиях и дости�
жениях. Ректор обратил внимание, что на
внеаудиторную работу средств затрачено
практически в два раза больше, чем в про�
шлом году, и в 10 (!) раз больше, чем в
2007–2008 годах. Расходы продиктованы
объективной необходимостью. На конферен�
ции «Медобразование–2011», на которой бу�
квально накануне встречи с коллективом по�
бывал Игорь Олегович, со стороны Мини�
стерства здравоохранения, ректорского со�
общества, общественных организаций гово�
рили о том, что внеаудиторная, воспитатель�
ная работа является важной составляющей
подготовки врача.

Вот уже в течение трех лет в вузе возрож�
даются традиции олимпиадного движения.
За год расходы на финансирование олимпи�
ад, фестивалей и конкурсов, проводимых в
стенах университета, увеличились с 70 до
306 тысяч рублей. Однако затраты оправды�
ваются: за отчетный период проведено 14
внутривузовских, 3 региональных и 2 россий�
ских олимпиады, которые имели хороший ре�
зонанс в нашем регионе и среди медицин�
ской общественности всей страны. В 10 (!)
раз увеличилось финансирование команди�
ровок студентов на конференции и олимпиа�
ды. Наши команды выступали в Москве, Са�
маре, Перми.

На Студенческий клуб университет в этом
году потратил меньше, однако это объясняет�
ся тем, что годом ранее были масштабные
вложения — затрачено практически 300 ты�
сяч рублей на оборудование и костюмы.

Творческие коллективы НГМУ выступали
не только в Новосибирске, но и выезжали в
Нальчик, Астрахань, где заняли первое место
в конкурсе. В стенах НГМУ совместно с Ново�
сибирской областной ассоциацией врачей
был впервые проведен I Рождественский фе�
стиваль творчества медицинских работни�
ков города Новосибирска и Новосибирской
области, в котором приняли участие несколь�
ко центральных районных больниц, больни�
цы города Новосибирска, студенты и сотруд�
ники университета.

Ректор упомянул об успехах в проведе�
нии профориентационных мероприятий —
выездах наших агитбригад в Тогучин, Ор�
дынск, Коченево, где прошли ставшие уже
традиционными Дни медуниверситета.

За отчетный период удалось решить один
из самых острых вопросов, который подни�
мался на предыдущей встрече с коллекти�
вом. А именно: восстановлена работа всех
докторских диссертационных советов НГМУ
и открыт новый — по акушерству и гинеколо�
гии, гематологии и педиатрии.

В числе важных достижений — обеспече�
ние кафедр анатомии человека, оператив�
ной хирургии и топографической анатомии
современными муляжами и фантомами. Рек�
тор заверил, что в дальнейшем комплекта�
ция фундаментальных и клинических кафедр
будет продолжена.

«Мы не сможем полностью обойтись в об�
разовательном процессе без трупного мате�
риала, но минимизировать на занятиях его
использование позволит улучшить экологи�
ческую обстановку на наших кафедрах. Се�
годня современные наглядные материалы
достаточно хорошего качества, на них можно
и нужно проводить обучение», — подчеркнул
Игорь Маринкин.

Вообще же, если посмотреть на структуру
финансовых затрат университета, то видно,
что акцент, кроме социальной поддержки сту�
дентов, сделан именно на оснащении обору�
дованием, необходимым в учебном процес�
се. По сравнению с 2008 годом эта статья
расходов была увеличена втрое — до 45 мил�
лионов рублей.

Сегодня оборудованы все лекционные
залы в главном и лабораторном корпусах,
Областной больнице. 64 учебные аудитории
оснащены плазменными панелями, которые
сменили морально устаревшие таблички. До
конца этого учебного года еще 35 аудиторий
оборудуют таким же образом, в дальнейшем
эта работа будет продолжена. До сентября
2011 года в зале Ученого совета будет орга�
низована система видеоконференций, что
даст возможность проведения телемостов.

НГМУ делает упор на обучение практиче�
ским навыкам. Первый фантомный класс в
главном корпусе начал работу в полном объ�
еме. Фантомный класс по стоматологии ра�
ботает с сентября 2010 года (5–й корпус). За
отчетный период симулятор стоимостью 10
миллионов для отработки навыков рент�
генэндоваскулярной хирургии в кардиохи�
рургии и нейрохирургии установлен на кафе�
дре сердечно–сосудистой хирургии в НИИПК.
Симулятор для отработки навыков в эндови�
деохирургии — на кафедре хирургии ФУВ в
Дорожной клинической больнице. Его успеш�
но использовали для подготовки студентов к
олимпиаде по хирургии: на нем можно смоду�
лировать любую клиническую ситуацию и в
реальном времени проводить эндоскопичес�
кие, общехирургические, гинекологические и
другие операции.

Отдельно Игорь Олегович остановился на
работе Центральной научно–исследователь�
ской лаборатории. В прошлом году ректор об�
ратил внимание на то, что будет усилена ма�
териально–техническая база ЦНИЛ, которая
в течение последних 15 лет практически не
обновлялась. За отчетный период было за�
куплено оборудования почти на три миллио�
на рублей, расходных материалов — более
чем на миллион рублей. Бюджетные средст�
ва, которые на ЦНИЛ выделяются, идут в ос�
новном на заработную плату сотрудников. На
укрепление материально–технической базы
были привлечены внебюджетные средства
университета. «Обращаю ваше внимание: са�
ма ЦНИЛ заработала 190 913 рублей, то есть
на сегодняшний день она является одним из
дотационных структурных подразделений ме�
дицинского университета. И, конечно, наши
надежды связаны с тем, что ЦНИЛ в будущем
выйдет хотя бы на самоокупаемость. Но для
того, чтобы спрашивать с руководителя рас�
ширения хозрасчетной деятельности, нужно
создать условия для работы. Поэтому мы и
вкладываем средства в оборудование и ма�
териалы, чтобы в перспективе ЦНИЛ в пол�
ной мере смогла выполнять поставленные
перед ней задачи и зарабатывать деньги для
университета и своих сотрудников», — отме�
тил ректор.

Отдельно Игорь Олегович уделил внима�
ние кадровому вопросу и пояснил, с чем свя�
зано уменьшение фонда заработной платы в
2010 году.

«В 2008 году я получил уже имеющееся
штатное расписание. Изменения были на�
правлены на оптимизацию штатного распи�
сания, преимущественно с уменьшением ад�
министративно–хозяйственного и учеб�
но–вспомогательного персонала, но с мак�
симальным сохранением профессор�
ско–преподавательского состава», — сказал
Игорь Олегович Маринкин.
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Скажите, ректор...
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21апреля 2011 года исполнилось ровно три года с тех пор как доктор меди+
цинских наук, профессор Игорь Олегович Маринкин был утвержден Мини+

стерством здравоохранения и социального развития РФ в должности ректора
Новосибирского государственного медицинского университета. 28 апреля 2011
года прошла ставшая уже традиционной встреча ректора с коллективом, на ко+
торой Игорь Олегович обозначил основные вехи в жизни университета, подвел
итоги работы за прошедший год, развеял слухи и ответил на вопросы коллег, со+
трудников и студентов. Коллектив вуза заранее оповестили о готовящейся
встрече, и вопросы стали поступать в редакцию «Новосибирской медицинской
газеты» и ящик «Предложения ректору».



В отчетном году фонд заработной платы в
НГМУ действительно уменьшился на 4,9% по
сравнению с 2009 годом, что было связано с
объективными причинами — в 2010 году
практически не поступало денег по нацио�
нальному проекту, которые университет за�
рабатывал в 2008 и 2009 годах. Кроме того,
ректор обратил внимание, что с 1 января
2010 года по 1 апреля 2011 года с внебюд�
жета на бюджет был переведен 191 студент.

Ректор не мог не остановиться на быто�
вых вопросах, которые также волнуют сту�
дентов и сотрудников вуза. Как и было обе�
щано в прошлом году, столовая в главном
корпусе работает, установлены кофе–авто�
маты в лабораторном корпусе и 5–м учеб�
ном корпусе. С начала учебного года, то есть
с сентября 2010 года, стал работать гарде�
роб в лабораторном корпусе, отсутствие ко�
торого вызывало определенное неудобство.

Обозначив основные итоги, достиже
ния отчетного периода, векторы развития
университета, Игорь Олегович Маринкин
перешел к частным вопросам, поступив
шим на имя ректора.

— Есть ли возможность перейти на
бюджетную форму обучения?

— Я ответственно заявляю: легко можно
перейти с внебюджетного обучения на бюд�
жет, переводить только некого! Мы 191 сту�
дента перевели, имеется еще практически
30 свободных бюджетных мест, но остались
одни троечники.

— Каков размер базовой стипендии?
— Размер базовой стипендии устанавли�

вает Министерство образования, здесь мы
ничего не можем сделать. Однако в конце
2010 года НГМУ стимулировал отличников
достаточно большим премиальным фондом.

— Будет ли увеличена стипендия интер�
нов и клинических ординаторов?

— Стипендия интернов и клинических ор�
динаторов сейчас никак не соотносится с ми�
нимальной заработной платой и прожиточ�
ным минимумом. Наше поколение помнит,
что в интернатуре, ординатуре мы получали
зарплату как начинающие врачи. Обращаю
ваше внимание, что вопрос уже решен мини�
стром здравоохранения и социального раз�
вития Татьяной Голиковой на уровне Прави�
тельства — с сентября 2011 года стипендия
интернов и клинических ординаторов будет
на уровне прожиточного минимума. Таким
образом, стипендия, которая сейчас состав�
ляет 1400 рублей, будет увеличена до 5500.

— Каким образом поощряются сту
денты, участвующие в олимпиадах?

— Участники команды, которая занимает
первое место на олимпиаде, получают авто�
матом «пятерку» по профильному предмету,
все остальные — плюс балл. Что касается
дальнейшего поощрения, то приоритет в за�
числении на бюджетные места в клиничес�
кую ординатуру и аспирантуру имеют те, кто
принимал участие в профильных олимпиадах
и в общественной жизни университета.

— Оказывает ли НГМУ помощь выпу
скником в трудоустройстве?

— На протяжении последних двух лет уни�
верситет активно участвует в трудоустройст�
ве наших выпускников. Мы уже второй раз
провели специализированную ярмарку ва�
кансий. В прошлый раз ее посетило 35, сей�
час уже 83 главных врача. Министерство
здравоохранения области, Новосибирская
областная Ассоциация врачей активно участ�
вуют в этой работе. Мы активизировали ра�
боту Центра по трудоустройству. Большую на�
дежду возлагаем на то, что эта работа будет
проходить под покровительством нашей Ас�
социации выпускников НГМИ–НГМА–НГМУ.
Потому что это позволит руководителю, кото�
рый отвечает за это направление, активнее
работать как с главными врачами централь�
ных районных больниц, главами районных
администраций, так и с муниципальными уч�
реждениями здравоохранения.

— Будет ли увеличиваться плата за
обучение?

— Плата за обучение будет увеличена в

зависимости от инфляции и рынка. Мы будем
ориентироваться на стоимость обучения в со�
седних регионах — Красноярске, Омске, Том�
ске, Барнауле, Кемерово. При более высокой
стоимости обучения мы потеряем часть аби�
туриентов; если будем демпинговать, то не
сможем принять всех желающих и предоста�
вить им места в общежитии. Но подчерки�
ваю, что стоимость обучения будет увеличена
для студентов первых курсов, на всех осталь�
ных курсах оплата останется на прежнем
уровне.

— Будет ли увеличиваться плата за об
щежитие?

— Плата за общежитие не будет увеличи�
ваться.

Предложение по организации студен
ческой газеты:

— Организовывать студенческую газету
не будем. Я не считаю целесообразным орга�
низацию студенческой газеты. Я могу ска�
зать, что мне нравится, какой стала наша
«Новосибирская медицинская газета». Мы
много сил вложили в то, чтобы газета имела
тот вид, который она сегодня имеет. Я готов
рассмотреть со студенческим активом воп�
рос о создании постоянной рубрики, условно
назовем ее «Студенческая жизнь», хотя газе�
та уже сейчас регулярно публикует материа�
лы о студенческой жизни. Если студенты хотят
потренироваться, проявить себя в журнали�
стике, — я только «за». Думаю, что главный
редактор нашей газеты Лидия Анатольевна
Малкова всегда пойдет навстречу, предло�
жит темы и поможет отредактировать тексты.

— Почему нельзя пользоваться ноут
буками и планшетниками на занятиях?

— Я не приветствую использование сту�
дентами компьютеров на занятиях.

— Считаем нецелесообразным отра
батывать пропущенные занятия предос
тавлением рукописного реферата по про
пущенной теме.

— Отработка пропущенных без уважи�
тельной причины занятий будет отрабаты�
ваться предоставлением рукописного рефе�
рата.

— Когда будет восстановлен переход
между общежитиями?

— Переход между общежитиями будет
восстановлен для студентов к 1 сентября но�
вого учебного года. Функционально он будет
приспособлен для студенческого досуга.

— Как планируется использовать по
мещение клуба «Джага»?

— Бывшее помещение клуба «Джага»
планируется использовать для работы депар�
тамента последипломного образования. Там
больше не будет никаких ночных клубов, пе�
сен и плясок. Сроки сказать не могу: аренда�
торы разрушили там все. Но помещение бу�
дет восстановлено. Мы планируем совмест�
но с департаментом последипломного обра�
зования проводить там круглые столы, кон�
ференции, которые сейчас проходят на раз�
ных площадках и залах.

О питании в столовой: «Обращаю ваше
внимание, что столовая — это не структурное
подразделение университета, мы сдаем по�
мещение в аренду. Департамент по воспита�
тельной и социальной работе проводил мо�
ниторинг цен в связи с претензиями в адрес
столовой в главном корпусе: наши цены не
выше, чем в предприятиях общественного
питания, расположенных на Красном про�
спекте вблизи университета. Я сам каждый
день обедаю в столовой главного корпуса на
102–106 рублей».

— Почему к студентам, которые прино
сят справки по болезни, относятся так же,
как к тем, кто без уважительной причины
прогуливает занятия?

— Юридический отдел может подтвер�
дить: 40% ваших так называемых справок —
«липовые». Со следующего года введем в По�
ложение отчисление за липовые справки. Я
понимаю, что человек может болеть, но отра�
ботка по справке должна быть на усмотрение
преподавателя. С учетом того, сколько мы в

последний год выявили «липовых справок»,
отношение к ним будет соответствующее.

— Зачем мы состоим в профсоюзных
организациях, если нас не отправляют ни
в санатории, ни по путевкам за границу?

— Я подчеркиваю, что студенческие и
преподавательские профсоюзы — это неза�
висимые общественные организации. Серь�
езно влиять на профсоюзную организацию
руководство вуза не имеет права. Я заинте�
ресован в том, чтобы студенческая профсо�
юзная организация работала активно в пла�
не защиты интересов студентов, контроля за
жизнью в общежитиях, внеаудиторной дея�
тельностью, но рекомендовать студенческо�
му профкому выдавать путевки в санатории я
не могу.

— Возможно ли повышение квалифи
кации в других вузах?

— Возможно, если это будет обосновано
деканом и внесено в план расходов НГМУ за�
благовременно.

— Изменится ли зарплата сотрудни
ков в 2011 году?

— Зарплата сотрудников в 2011 году
значимых изменений не претерпит. С учетом
индексации с 1 июня произойдет увеличение
на 6%.

В частности, поступил вопрос от кафедры
лингвистики. В 2010 году Фонд оплаты труда
здесь уменьшился на 6%, когда в целом по
институту — на 4,9%. Получается, что при со�
хранении штатного расписания кафедра лин�
гвистики пострадала больше. Поэтому я обе�
щаю, что базовая ставка преподавателя на
этой кафедре будет увеличена до 10 тысяч
рублей в месяц.

— Когда будут введены критерии сти
мулирующих надбавок?

— Критерии стимулирующих надбавок к
базовой зарплате разработаны, уже начато
их поэтапное внедрение, но имеется явное
противодействие со стороны профессор�
ско–преподавательского состава внедре�
нию балльно–рейтинговой оценки работы в
НГМУ.

— Раньше премии давали регулярно,
почему сейчас по–другому?

— Поясняю ситуацию по этому вопросу в
сравнении, начиная с 2006 года.

* 2006 год — 6 раз — 230% (Фонд опла�
ты труда — 188 102 175 рублей);

* 2007 год — 8 раз — 310% (ФОТ — 266
762 670,9);

* 2008 год — 4 раза — 246% (ФОТ — 305
851 916,22);

* 2009 год — 6 раз — 325% (ФОТ — 364
612 411,8);

* 2010 год — 3 раза — 245% (ФОТ — 347
098 833,7).

(Премия из экономии Фонда оплаты тру�
да, но напоминаю, что переведен на бюджет
с 01.01.10 по 01.04.11 г. 191 студент).

Таким образом, существенного уменьше�
ния общей заработной платы в 2010 году не
было, а премии действительно выплачива�
лись реже, так как уже применялись крите�
рии оценки работы ППС (конференции, кура�
торство групп, защиты диссертаций, научное
руководство и пр.), да и экономии фонда за�
работной платы было меньше.

Для сравнения привожу данные по сред�
ней начисленной заработной плате сотрудни�
ков НГМУ с учетом выплаченных премий.
Сразу подчеркиваю, что при расчете средней
заработной платы ППС не учитывается зара�
ботная плата ректора, проректоров и дека�
нов (см. таблицу).

О благоустройстве территории вокруг
6–го корпуса: «Разрушенное асфальтовое
покрытие — последствие незаконной рекон�
струкции под жилой дом общежития №7. Вос�
становительные работы были обязанностью
подрядной строительной организации. Если я
сейчас потрачу средства на благоустройство,
это будет расценено как нецелевая трата
бюджетных средств».

— Когда будет сделана вентиляция в
лабораторном корпусе?

— Вентиляция в лабораторном корпусе
25 лет не работала. Она будет восстанавли�
ваться точечно, в первую очередь на кафед�
рах с вредными условиями.

— Будет ли сделан ремонт в кабинетах
преподавателей?

— Ремонт в кабинетах преподавателей
будет проводиться после учебных аудиторий
и лекционных залов. Упор на первоочеред�
ное восстановление помещений, в которых
ведется образовательный процесс.

— Что будет на первом этаже главного
корпуса, и почему там ничего не сделано
до сих пор?

— Бывшим руководством вуза там было
запланировано размещение «Нью–Йорк
пиццы». Арендаторы без согласования с ад�
министрацией НГМУ и соответствующими ин�
станциями провели самовольную реконст�

рукцию — снесли несущую стену, после чего
обанкротились и исчезли. В перспективе
здесь будет развернут медико–консультатив�
ный центр, переведенный с 3–го этажа кор�
пуса. Перед большим залом на 3–м этаже бу�
дет восстановлен холл. На сегодняшний день
уже разработан проект, он проходит согласо�
вание. Планируется, что МКЦ будет развер�
нут в концу 2011 года.

Ректор подробно остановился на край
не актуальной теме общежитий, по кото�
рым поступило немало вопросов, большинст�
во из них сводятся к проблеме дефицита
мест.

В НГМИ было 6 общежитий общей мощ�
ностью более 2 500 койко–мест. В 1998 году
бывшим ректором общежития №5 и №6 без
согласования были реконструированы в
учебные корпуса. Сегодня изменить статус
невозможно из–за полного несоответствия
санитарным и противопожарным нормам
(корпус ь5 необходимо снести). В 2000 году
бывший ректор начал реконструкцию в жи�
лые квартиры общежитий №7 и №8. Пово�
дом было сфабрикованное заключение об
аварийном состоянии этих зданий. С учреди�
телем вуза этот вопрос не был согласован.
Реконструкция общежитий в жилье признана
Минздравсоцразвития РФ незаконной. Од�
новременно были проведены планировоч�
ные изменения в общежитиях №9 и №10, не�
согласованные с пожарными и СЭС (холлы,
бытовки, кухни ликвидированы).

Сегодня в НГМУ в оставшихся двух обще�
житиях проживает 1197 студентов, на очере�
ди находятся еще 346 студентов. За первые 2
года работы на посту ректора Игорю Марин�
кину удалось выселить из общежития всех
жильцов, не имеющих к вузу никакого отно�
шения, что позволило дополнительно 40 ком�
нат отдать студентам.

Однако приходится признать, что в бли�
жайшие годы проблему дефицита мест в об�
щежитиях радикально решить практически
невозможно. Как, увы, невозможно предос�
тавить места молодым сотрудникам, интер�
нам и клиническим ординаторам и организо�
вать проживание курсантов факультета усо�
вершенствования врачей.

Строительство жилого дома со спортив�
ным комплексом на земле НГМУ за морфо�
логическим корпусом, начатое прошлым рек�
тором, признано Минздравсоцразвития РФ
незаконным и подлежащим сносу. Приходит�
ся признать, что ни квартир для сотрудников
НГМУ, ни спортивного комплекса там никог�
да не будет. 120 инвесторов, в том числе и со�
трудники НГМУ, внесли деньги, и потеряли их.
Земля НГМУ по суду отойдет обманутым
вкладчикам.

— Какие кафедры планируется разме
стить в восстановленном морфологичес
ком корпусе?

— Проектные работы по реконструкции
морфологического корпуса были сделаны в
2007 году бывшим руководством НГМУ. Ре�
конструкция должна была быть завершена в
конце 2011 года. В итоге потребовалось пол�
ностью переделать проект, который не соот�
ветствовал современным требованиям к
зданиям подобного назначения. Только элек�
тронагрузка по новому проекту составляет
840 КВатт, по сравнению с 190 КВатт в ста�
ром проекте. Согласование и корректировка
нового проекта в связи с изменившимися
требованиями в строительстве заняли почти
один год. Реконструкцию планируется завер�
шить в конце 2012 года. Здесь будут разме�
щены два современных лекционных зала с
возможностью проведения телеконферен�
ций, кафедры хирургии, стоматологии, гине�
кологии, лабораторной диагностики, центр
отработки практических навыков.

По завершении основной части доклада
ректор НГМУ Игорь Олегович Маринкин от�
ветил на вопросы собравшегося коллектива,
которые не были заданы заранее или воз�
никли по ходу встречи.

Встреча, состоявшаяся 28 апреля
2011 года, подвела итог третьего года
пребывания Игоря Олеговича Маринкина
на посту ректора и перевернула очеред
ную страницу в истории университета. Че
рез год он вновь встретится с коллекти
вом вуза, чтобы отчитаться о проделан
ной работе и ответить на самые актуаль
ные вопросы.
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Для участия в олимпиаде в Новосибирск
съехались победители внутривузовских кон�
курсов: Полина Крехнова (г. Кемерово),
Александра Ефимова (г. Барнаул), Мария
Ефимова (г. Томск), Юлия Агафонова
(г. Омск), Максим Копылов (г. Иркутск), Де
нис Горбаченко (г. Новосибирск). Студентам
предстояло выяснить, кто из них самый луч�
ший будущий эндодонтист региона.

В состав жюри олимпиады вошли заведу�
ющие кафедрами, преподаватели из разных
городов Сибирского региона, представители
практического здравоохранения: Татьяна
Геннадьевна Петрова — д. м. н., зав. кафе�
дрой терапевтической стоматологии Новоси�
бирского государственного медицинского
университета; Ирина Николаевна Брега —
к. м. н., доцент, зав. кафедрой факультетской
хирургической стоматологии и стоматологи�
ческой имплантации, декан стоматологичес�
кого факультета НГМУ, президент Новосибир�
ской областной ассоциации врачей–стома�
тологов; Елена Александровна Тё — д. м. н.,
профессор, зав. кафедрой терапевтической
стоматологии Кемеровской государственной
медицинской академии, заслуженный врач
РФ, президент стоматологической ассоциа�
ции Кузбасса, вице–президент Стоматологи�
ческой ассоциации России; Светлана Ива
новна Токмакова — д. м. н., профессор, зав.
кафедрой терапевтической стоматологии Ал�
тайского государственного медицинского
университета; Ольга Дмитриевна Байдик
— к. м. н., доцент кафедры терапевтической
стоматологии Сибирского государственного
медицинского университета; Надежда Вла
димировна Попова — ассистент кафедры
пропедевтической стоматологии Иркутского
государственного медицинского университе�
та; Нина Ивановна Бородина — главный
врач стоматологической поликлиники №1 
г. Новосибирска.

Открывая олимпиаду, председатель жю�
ри — д. м. н. Т. Г. Петрова — представила уча�
стников и членов жюри, ознакомила собрав�
шихся с этапами соревнований и критериями
оценок, высказала надежду, что олимпиада
станет важным событием в жизни каждого
участника конкурса, праздником для инициа�
тивных, умных, активных студентов, пожела�
ла удачи и победы сильнейшим. В приветст�
венном слове к участникам соревнований
декан стоматологического факультета доцент
И. Н. Брега обратила внимание на важность
проведения студенческих олимпиад, отме�
тив, что подобная форма обучения стимули�
рует студентов относиться к своему делу бо�
лее серьезно, а возможность сравнить свои
знания и умения со знаниями и умениями
коллег из других вузов позволяет студенту
оценивать собственные возможности более
объективно.

Программа конкурса эндодонтического
мастерства включала два тура. Участникам

предстояло продемонстрировать не только
знания теоретического материала, но и прак�
тические навыки. Первый, теоретический
тур, проводился в виде тестирования, целью
которого было определить уровень знаний
по основным разделам эндодонтии. Второй
тур — конкурс мануального мастерства. На
этом этапе конкурсанты в течение 3–х часов
должны были провести эндодонтическую об�
работку многокорневого зуба со сложной

анатомией корневых каналов с использова�
нием ручных и вращающихся эндодонтичес�
ких инструментов и продемонстрировать
владение разными методами пломбирова�
ния корневых каналов с использованием гут�
таперчи. Работа на удаленных зубах позволи�
ла обеспечить сходные условия для участни�
ков, повысить точность оценки качества ра�
бот. При оценке работ учитывались последо�
вательность и грамотность выполнения ле�
чебных мероприятий на каждом этапе в про�
цессе обработки корневого канала, правиль�
ность описания рентгенограмм, качество
пломбирования корневых каналов в соот�
ветствии с международно принятыми норма�

тивами. Участникам был предложен полный
набор ручных и вращающихся инструментов
и оборудования, предоставленных компани�
ей «Dentsply».

Работа жюри проходила с соблюдением
анонимности, чтобы гарантировать объек�
тивность принятых решений. При подведении
итогов конкурса использовался специально
разработанный перечень критериев с коли�
чественной оценкой по каждому из них.

Вечером для конкурсантов была органи�
зована экскурсия по городу и участие в дру�
гом, более неформальном соревновании —
игре в боулинг в клубе, где они могли пооб�
щаться друг с другом и завести таким обра�
зом новых друзей.

На следующий день будущие специали�
сты приняли активное участие в стоматологи�
ческой конференции с участием профессора
Джузеппе Кантаторе, который поделился
последними достижениями в области ни�
кель–титанового инструментария, рассказал
об использовании ультразвука в эндодонтии,
важности создания ковровой дорожки для

снижения поломок вращающихся инструмен�
тов в канале и современных техниках обтура�
ции. С большим интересом собравшиеся вы�
слушали доклад профессора, д. м. н., зав. от�
делением пародонтологии ЦНИИС, председа�
теля секции пародонтологии СтАР Александ
ра Ивановича Грудянова о современных
принципах лечения воспалительных заболе�
ваний пародонта.

Об итогах студенческой олимпиады по эн�
додонтическому мастерству стало известно
только вечером — на праздничном ужине. С
приветственными словами выступила про�
фессор, д. м. н. Е. А. Тё, отметив, что СтАР дав�
но курирует конкурсы профессионального
мастерства среди врачей, и только в этом го�
ду студенческие олимпиады по реставрации
и эндодонтии включены в план мероприятий
СтАР. Это значит, что Ассоциация уделяет
большое внимание молодому поколению, ко�
торое является нашим будущим. Студенчес�
кие олимпиады послужат хорошей школой,
дополнением к обучению в университете, и
станут мощным толчком на пути дальнейшей
профессиональной деятельности.

Результаты олимпиады подвела предсе�
датель жюри д. м. н. Т. Г. Петрова. Члены жю�
ри единодушно дали высокую оценку участ�
никам, отметили, что уровень эндодонтичес�
кого мастерства, демонстрируемого конкур�
сантами, растет, студенты осваивают все бо�
лее высокие технологии и демонстрируют
глубину знаний в области эндодонтии. Конеч�
но, не обошлось без ошибок, но на то это и
олимпиада, чтобы выявить недочеты, понять,

на какие нюансы надо обратить внимание,
что подтянуть, чтобы достичь заслуженных
вершин мастерства. По результатам олим
пиады победителями стали Мария Ефимо
ва (г. Томск) — 1–е место, Денис Горбачен
ко (г. Новосибирск) — 2–е место, Полина
Крехнова (г. Кемерово) — 3–е место.

Все участники олимпиады получили по�
дарки, дипломы, медали, благодарственные
письма ректорам их вузов. Проведение
олимпиады на достойном уровне было бы не�
возможно без достойных спонсоров: компа�
ний «Dentsply», «Стоматорг», «ОПТЕК», «Carl
Zeiss», «NSK», «Acteon Group». Особую благо�
дарность хочется выразить генеральному ди�
ректору стоматологической клиники «Ново�
дент» Александру Николаевичу Щербицкому
за помощь и неоценимую поддержку в орга�
низации олимпиады.

И в заключение хочется сказать: олимпи�
ада — это особое событие в студенческой
жизни. Это не только проверка на прочность
теоретических знаний и практических навы�
ков, но и возможность определиться в про�
фессии, овладеть новыми технологиями, рас�
ширить свой профессиональный кругозор, а
состязательный момент способствует форми�
рованию характера и воли к победе, форми�
рует здоровую конкуренцию, полезную для
будущих специалистов, которые не должны
останавливаться на достигнутом, а должны
продолжать совершенствоваться в любимом
деле.
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Региональная олимпиада 
по терапевтической стоматологии 

в номинации 
«Эндодонтическое мастерство»

Текст: кафедра терапевтической стоматологии НГМУ.

25марта 2011 года в Новосибирском государственном медицинском
университете прошла ежегодная региональная студенческая олим+

пиада по терапевтической стоматологии в номинации «Эндодонтическое
мастерство». Планирование конкурса, разработка каждого задания, при+
влечение спонсоров, координация всех действий — это, конечно, в пер+
вую очередь заслуга преподавательского состава кафедры терапевтичес+
кой стоматологии. Базу для проведения олимпиады предоставило руко+
водство стоматологической клиники «Новодент» в лице генерального ди+
ректора А. Н. Щербицкого. Главной задачей организаторов было сделать
олимпиаду интересной для студентов, дать возможность продемонстриро+
вать свои теоретические знания и умения в области эндодонтии.

Отборочным этапом среди студентов НГМУ послужила внутривузовская олимпи�
ада по терапевтической стоматологии, состоявшаяся 22 февраля. Подготовка к
олимпиаде началась еще в октябре 2010 года: кафедра совместно с компанией
«НовоДент» организовала и провела подготовительный этап для всех претендентов,
который включал двухдневные лекции, мастер–класс «Эндодонтическая обработка
корневого канала вращающими инструментами» и мастер–класс с применением
техноскопов «Carl Zeiss», где студенты смогли не только увидеть и познать новые тех�
нологии, но и отработать практические навыки с применением эндодонтических мо�
торов, ультразвуковой системы, вращающих инструментов.

В состав жюри олимпиады вошли: зав. кафедрой терапевтической стоматологии
НГМУ Татьяна Геннадьевна Петрова, к. м. н., доцент; Вера Валерьевна Ванюни
на, завуч кафедры, к. м. н., доцент; Наталья Борисовна Бородина, к. м. н., доцент;
Тамара Викторовна Зверева, к. м. н., доцент; Валентина Федоровна Кожевни
кова, к. м. н., ассистент кафедры.

Олимпиада проводилась в три этапа: успешно прошедшие первый, заочный,
этап, приглашались к участию во втором — очном теоретическом, который состоял
из двух частей: тестирования (30 вопросов) и решения ситуационной задачи. Для
подведения итогов конкурса количество набранных баллов заочной и очной частей
конкурса суммировалось. Победители прошли в финальный тур мануального мас�
терства.

В финальном этапе конкурсанты должны были продемонстрировать качествен�
ную обработку корневого канала, т. е. проявить свои знания, последовательность и
грамотность выполнения лечебных мероприятий на каждом этапе в процессе обра�
ботки корневого канала, правильность описания рентгенограмм, пломбирование
корневого канала методом латеральной конденсации.

В финал олимпиады вышли: Ольга Цаплина, 4–й курс, Владислав Свидер
ский, 4–й курс, Ольга Тремасова, 4–й курс, Ксения Серова, 4–й курс, Денис Гор
баченко, 5–й курс, Анна Морозова, 5–й курс, Татьяна Смолина, 3–й курс, Дарья
Зуева, 3–й курс. А победителями стали:

— в номинации «Лучший теоретик» — Ольга Тремасова;
— 1–е место завоевал Денис Горбаченко;
— 2–е место — Ольга Цаплина;
— 3–е место — Владислав Свидерский.
Кафедра терапевтической стоматологии НГМУ благодарит за помощь в подго�

товке и проведении внутривузовской олимпиады компанию «НовоДент» в лице ге�
нерального директора Александра Николаевича Щербицкого и менеджера по
образовательным программам компании «НовоДент» Светлану Викторовну Дроз
дову. 



Студентов для участия в данной олимпиа�
де прислали следующие вузы:

— Алтайский государственный медицин�
ский университет — Илью Олеговича Грохо
това. Университет имеет богатую историю,
развитие его началось в 1954 г., и за это вре�
мя было подготовлено и выпущено более
двадцати тысяч дипломированных специали�
стов. В 1990 году принял первых студентов
стоматологический факультет, а в 2002 году
была открыта университетская стоматологи�
ческая клиника; развиваются самые передо�
вые технологии реставрации зубов.

— Сибирский государственный медицин�
ский университет (Томск) — Никиту Сергее
вича Птицына. Будучи одним из самых изве�
стных вузов нашей страны, имеющий бога�
тейшую историю, СГМУ выдвинул очень дос�
тойного кандидата.

— Кемеровская государственная меди�
цинская академия — Дениса Сергеевича
Вальнюкова. Эта академия, основанная в
1956 г., несомненно более молодая, чем
НГМУ, однако успевшая зарекомендовать се�
бя как место подготовки квалифицирован�
ных специалистов в самых разных областях,
в том числе и стоматологии.

— Красноярский государственный меди�
цинский университет — Анну Валерьевну
Лазаренко, Александра Владимировича
Петриди. Сразу двух участников принял
НГМУ от этого университета, что не может не
свидетельствовать о желании и стремлении
руководства этого вуза продемонстрировать
уровень подготовки своих студентов.

— Читинская государственная медицин�
ская академия — Антона Валерьевича Зоб
нина. Академия имеет очень интересную ис�
торию — Читинский медицинский институт
был основан в 1953 г. на основе переведен�
ного в Читу Пермского стоматологического
института, после чего началось становление
этого учебного заведения и подготовка спе�
циалистов по основным врачебным специ�
альностям.

— Новосибирский государственный ме�
дицинский университет — Александра Бо
рисовича Юрина, единственного студента,
принявшего участие в данной олимпиаде от
нашего университета. Стоматологический
специальность давно развивается в НГМУ,
что не могло не отразиться на качестве под�
готовки и желании продемонстрировать по�
лученные знания на олимпиаде по ортопе�
дии.

Накануне олимпиады сотрудниками ка�
федры ортопедической стоматологии было
проведено знакомство с фантомным клас�
сом, и при участии М. И. Стрелецкой прове�
ден мастер–класс по материалам компании
«3М ЕSPE».

Поскольку организация олимпиады —

дело весьма ответственное, то к ее подготов�
ке все подошли особенно тщательно. В числе
организаторов был оргкомитет НГМУ: к. м. н.
К. А. Бакулин, д. м. н., проф. А. И. Бромбин,
к. м. н., доцент И. Н. Брега, д. м. н., профессор
В. Т. Карсанов, к. м. н., доцент И. А. Маслов,
к. м. н. Н. А. Иванова.

Также активное участие в организации и
проведении олимпиады приняли сотрудники
кафедры ортопедической стоматологии: 
д. м. н., профессор А. Г. Логинов, к. м. н., до�
цент В. А. Иванов, к. м. н., доцент Т. Н. Исае
ва, к. м. н., доцент С. П. Железный, асси�
стент А. М. Монтотов, ассистент О. С. Коса
рева, за что им хотелось бы сказать отдель�
ное спасибо! Коллектив кафедры разработал
конкурсные задания, организовал встречу
участников и подготовил фантомный класс к
приему конкурсантов.

Оценивали студентов–участников как
преподаватели нашего университета, так и
приехавшие из других городов: декан стома�
тологического факультета к. м. н., доцент
Ирина Николаевна Брега, д. м. н., профес�
сор Валерий Туркиевич Карсанов, к. м. н.,
доцент Сергей Викторович Кунгуров, 
г. Красноярск, к. м. н., доцент Леонид Вячес
лавович Балахонов, г. Томск, зав. стомато�
логической поликлиникой Дорожной клини�
ческой больницы к. м. н. Виталий Рувимо
вич Бесяков, зав. ортопедическим отделе�
нием ЗАО СП №9 Александр Владимиро
вич Рева.

Оценка претендентов на звание победи�
теля олимпиады проводилась очень строгая
и тщательная, согласно разработанному пла�
ну, а значит, ошибок быть не могло.

Итак, 15 апреля в 9 часов ровно все уча�
стники и студенты, пришедшие их поддер�
жать, собрались на кафедре ортопедической
стоматологии. Атмосфера царила волнитель�
ная, но в целом дружеская, сотрудники ка�
федры, а также старшекурсники нашего уни�
верситета поддерживали участников. В от�
дельном кабинете был накрыт стол для тех,
кто в перерыве желал отдохнуть и обсудить
что–либо с товарищами.

Началась олимпиада с приветственного
слова жюри ко всем участникам, а также лич�
но от декана стоматологического факультета
И. Н. Бреги; также были представлены и все
участники. Не менее важным стало озвучи�
вание регламента предстоящего соревнова�
ния. Вся олимпиада состояла из 5 этапов:

1) Конкурс «Презентация о стоматологи�
ческом факультете вуза», к которому студен�
ты должны были подготовить презентацию о
своем вузе, его истории и краткое описание
стоматологических дисциплин. На это дава�
лось не более 5–7 минут;

2) Решение ситуационной задачи. К этому
этапу были заранее подготовлены различ�

ные клинические случаи, отраженные на ОПГ,
модели, фотографии пациента;

3) Препарирование зуба под металлоке�
рамическую коронку. Этот этап соревнова�
ния проводился на фантомах, что позволяло
оценить качество работы каждого будущего
ортопеда–стоматолога;

4) Изготовление временной коронки из
композита по силиконовому шаблону, полу�
ченному до препарирования зуба под корон�
ку;

5) Получение полиэфирного слепка с зуб�
ного ряда.

По окончании каждого этапа студентам
давалось время на отдых, а преподавателям
и жюри — на оценку предоставленного им
материала. По завершении олимпиады бал�
лы суммировались, и участник, набравший
наибольшее их количество, объявлялся по�
бедителем.

Все конкурсанты показали высокий уро�
вень подготовки. Они достойно представили
свои высшие учебные заведения и справи�
лись с заданиям. В результате по окончании
всех пяти этапов Региональной олимпиады
по ортопедической стоматологии призовые
места распределились следующим образом:

— победителем олимпиады стал сту
дент 5–го курса Новосибирского государ
ственного медицинского университета
Александр Борисович Юрин, набравший
125 баллов;

— второе место занял студент 5–го
курса Читинской государственной меди
цинской академии Антон Валерьевич Зоб
нин, получивший в сумме 104 балла;

— третье место занял студент 4–го
курса Сибирского государственного ме
дицинского университета Никита Сергее
вич Птицын, заработавший 106 баллов.

В целом все участники и члены жюри ос�
тались довольны олимпиадой, а также ее ре�
зультатами, потому что все студенты отвеча�
ли на вопросы и задачи уверенно, ответст�
венно, каждый был подкован в вопросах ор�
топедии. Поздравляем всех студентов, при�
нимавших участие в данном соревновании, а
также хотелось бы поздравить тройку побе�
дителей, набравших наибольшее количество
баллов!

Отдельное спасибо жюри за честное и ка�
чественное судейство!

Благодарим спонсоров Региональной
олимпиады по ортопедической стоматоло�
гии. Отдельно — компанию «3M ESPE» и лич�
но представителя по продукции 3M ESPE Ма
рину Ивановну Стрелецкую, которая оказа�
ла значительную информационную и матери�
альную помощь в проведении мастер–клас�
са и самой олимпиады.

Благодарим ООО «Аюр Дент» в лице ди�
ректора Ларисы Геннадьевны Затонских и
менеджера Юлии Сергеевны Рева за ак�
тивную помощь в проведении олимпиады

Скажем спасибо студентам стоматологи�
ческого факультета, которые помогли в про�
ведении олимпиады, встрече, организации
конкурсов, а также фото– и видеосъемке.
Это:

Старикова Маргарита Евгеньевна,
3–й курс, 7–я группа;

Тен Алексей Олегович, 5–й курс, 8–я
группа;

Долгушина Юлия Александровна, 5–й
курс, 1–я группа;

Лайс Марина Леонидовна, 3–й курс,
7–я группа;

Мовенко Екатерина Вадимовна, 3–й
курс, 7–я группа;

Кравцов Станислав Сергеевич, 4–й
курс, 8–я группа;

Сальников Владимир Сергеевич, 5–й
курс, 10–я группа;

Соченко Андрей Александрович, 5–й
курс, 1–я группа;

Мирзалиев Фикрат Яшар Оглы, 5–й
курс, 3–я группа;

Гордиенко Дмитрий Роландович, 5–й
курс, 4–я группа;

Чаптыков Александр Витальевич, 5–й
курс, 4–я группа;

а также студентам 3–й группы 2–го курса
и студентам 7–й группы 3–го курса стомато�
логического факультета, помогавшим в
оформлении зала.

Поскольку олимпиада подобного уров
ня на стомфаке состоялась впервые, то
хотелось бы отметить, что прошла она на
должном уровне с соблюдением всех рег
ламентов. Мы уверены, что будем и
впредь принимать в Новосибирске сту
дентов из городов–соседей для обмена
навыками, опытом и знаниями в области
стоматологии! 
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Ортопеды всех городов,
объединяйтесь!

Текст: Валерия Козлова, студентка стоматологического факультета НГМУ.

15апреля в рамках II Региональной медуниверсиады «Созвездие Гип+
пократа» на базе НГМУ прошла Региональная олимпиада по ортопе+

дической стоматологии. Региональная олимпиада проводилась на кафед+
ре ортопедической стоматологии впервые, и благодаря слаженной рабо+
те коллектива прошла на достойном уровне. В олимпиаде принимали уча+
стие студенты старших курсов, приехавшие из разных городов России.
Что же касается места проведения, то мероприятие прошло в 5–м корпу+
се НГМУ, а один из этапов олимпиады — в новом фантомном классе, обо+
рудованном по современным технологиям. Хотелось бы рассказать не+
много подробнее о прошедшем событии...



В НГМУ конкурсантов тщательно отбира�
ли из отличников и хорошистов, каждый пре�
тендент проходил специальное компьютер�
ное тестирование. По итогам была сформи�
рована команда из пяти человек, которым
выпала честь представлять наш вуз на I Реги�
ональной студенческой олимпиаде по педиа�
трии. Сборные из Уральской государствен�
ной медицинской академии, Иркутского госу�
дарственного медицинского университета и
Читинской государственной медицинской
академии по регламенту олимпиады также
были сформированы из пяти студентов раз�
личных курсов педиатрических факультетов.

Опыт в проведении внутривузовской
олимпиады позволил НГМУ приступить к под�
готовке уже слаженным коллективом, с гото�
выми наработками. Председателем и со�
председателем оргкомитета I Региональной
студенческой олимпиады по педиатрии вы�
ступили проректор по воспитательной и соци�
альной работе Константин Александрович
Бакулин и декан педиатрического факульте�
та, заведующая кафедрой пропедевтики дет�
ских болезней доктор медицинских наук, про�
фессор Татьяна Валерьевна Карцева. От�
ветственными за подготовку теоретических и
практических конкурсов были назначены за�
меститель декана педиатрического факульте�
та по 4–6–м курсам кандидат медицинских
наук, доцент Наталья Владимировна Пиме
нова и завучи профильных педиатрических
кафедр.

В этом году программу олимпиады по пе�
диатрии расширили, добавили новые конкур�
сы, к примеру, один из самых интересных и
наглядных — конкурс на умение диагности�
ровать детские инфекционные заболевания,
во время которого на экране демонстриро�
вались слайды с клиническими проявления�
ми заболеваний. Команды называли предпо�
лагаемые диагнозы, после чего суммирова�
лись правильные ответы и выставлялись
баллы.

Всего же студентам предстояло пройти
семь конкурсов. В «Визитке» оценивалось
название, символ команды и ее девиз — на
представление себя командам отводилось
всего две минуты. Непосредственно профес�
сиональные состязания начались с проверки
знаний и умений по общему уходу за детьми:
делегату команды предстояло на скорость и
качество подготовить систему для внутривен�
ного капельного введения. На следующем
конкурсе — «Нутрициология» — участникам
было предложено оценить предоставленное
меню для ребенка первого года жизни и
предложить возможную коррекцию. Наши
студенты отлично справились с заданием, по�
казав свою компетентность в данном вопро�
се.

После конкурса «Детские инфекции» ко�
мандам предстояло продемонстрировать
умение провести кардио–респираторную ре�
анимацию. Команда НГМУ очень хорошо по�
казала себя в проведении реанимационных
мероприятий. Этот навык у наших студентов
отработан, так как представители команды
уже побеждали на олимпиадах по терапии,
реаниматологии и хирургии. Стоит отметить,
что НГМУ как организатору удалось создать
все условия для проведения практических
заданий, в университете закуплены совре�
менные тренажеры, которые позволили про�
вести этот конкурс. Завершающими были
конкурс–викторина «Интерпретация ре
зультатов инструментальных исследова
ний» и конкурс «Больной», где участникам
предстояло решить клинические задачи и
продемонстрировать готовность к дальней�
шей практической деятельности.

Членами жюри явились представители
Управления здравоохранения области и го�

рода, а также главные врачи больниц, явля�
ющихся клиническими базами НГМУ. Такой
состав жюри позволил продемонстрировать
уровень подготовки студентов — будущих вы�
пускников — их потенциальным работодате�
лям. Председателем жюри стала Ольга Аки
мовна Белецкая — начальник отдела родо�
вспоможения и организации специализиро�
ванной помощи детскому населению Главно�
го управления здравоохранения мэрии горо�
да Новосибирска. В состав жюри вошли:
главный педиатр министерства здравоохра�
нения Новосибирской области, кандидат ме�
дицинских наук Татьяна Юрьевна Анохина;
главный врач Детской городской клиничес�
кой больницы №6 Наталья Васильевна Ле
онова, главный врач МУЗ ДКГБ №1 канди�
дат медицинских наук, заслуженный врач РФ
Николай Алексеевич Мананкин, заведую�
щая кафедрой детских инфекционных болез�
ней ГОУ ВПО НГМУ профессор Елена Иго
ревна Краснова; представители профессор�
ско–преподавательского состава вузов, уча�
ствующих в олимпиаде: заведующий кафед�
рой детских инфекционных болезней Иркут�
ского государственного медицинского уни�
верситета профессор Вадим Трофимович
Киклевич; заместитель декана педиатричес�
кого факультета Уральской государственной
медицинской академии, заведующая кафед�
рой детских инфекционных болезней и кли�
нической иммунологии кандидат медицин�
ских наук Татьяна Викторовна Калугина.

Итоги I Региональной студенческой олим�
пиады по педиатрии подвела декан педиат�
рического факультета, заведующая кафед�
рой пропедевтики детских болезней доктор
медицинских наук, профессор Татьяна Ва
лерьевна Карцева:

— Первое место заняла команда
Уральской государственной медицинской
академии, что можно было предположить:
студенты УГМА накануне заняли призовые
места, выступая с докладами на кон�
курс–конференции студентов и молодых уче�
ных «Авиценна–2011». Ребята очень органи�
зованные и хорошо подготовленные, чувст�
вовался дух коллективизма. Команда НГМУ
заняла второе место, всего один балл ус
тупив Уральской медицинской академии,
наши студенты показали хорошие знания в
педиатрии, высокое качество подготовки.
Это настоящая сплоченная, грамотная ко�
манда — молодцы! Мы довольны если не ме�
стом, то показанными результатами. Третье
место занял Иркутский медицинский уни
верситет, у них и программа была слабее, и
подготовка. Девочки из читинской команды
приехали без руководителя, возможно, поэ�
тому не чувствовали поддержки. Они все рав�
но выступили на достойном уровне, подгото�
вили красивую презентацию. Но обижен ни�
кто не был. Все хорошо провели последую�
щий вечер, дружно отдохнули в лагере имени
Олега Кошевого, там общались, танцевали.
Важно, что установилась и поддерживается
дальнейшая связь с вузами: мы переписыва�
емся, обмениваемся фотографиями и инфор�
мацией.

На региональной олимпиаде по педиат�
рии Новосибирский государственный меди�
цинский университет не только вновь заявил
о себе как организатор, но и зарекомендо�
вал своих студентов для участия во всерос�
сийских мероприятиях. Уже есть предвари�
тельная договоренность с Уральской меди�
цинской академией, которая пригласила ко�
манду НГМУ в Екатеринбург на подобную
олимпиаду в следующем году. Есть идеи по
поводу участия новосибирской команды в
международной олимпиаде.

Но в качестве итогов хотелось бы отме�
тить не только распределение призовых
мест. Все–таки главная цель олимпиады —

совершенствование качества подготовки
врачей, повышение интереса студентов к вы�
бранной специальности, выявление одарен�
ной молодежи и формирование кадрового
потенциала для исследовательской, препо�
давательской деятельности вуза, повышение
престижа одной из самых благородных и не�
обходимых врачебных специальностей.

«Всем известно, что у нас проблематично
набрать выпускников для работы в первич�
ном звене, да и стационары укомплектованы
не на 100%. Выпускники отдают предпочте�
ние узкой специализации. Проведением та�
ких мероприятий мы пытаемся привлечь вни�
мание к специальности «Педиатрия» как та�
ковой. Активность, которую студенты прояви�
ли при отборе на олимпиаду, количество зри�
телей, присутствовавших на конкурсах и вни�
мание аудитории говорят об интересе, кото�
рый мы вызвали к нашей профессии. Поэто�
му надеемся, что конкурс для прохождения
клинической интернатуры по педиатрии бу�
дет возрастать, что позволит повысить каче�
ство будущих специалистов», — отметила де�
кан педиатрического факультета, заведую�
щая кафедрой пропедевтики детских болез�
ней доктор медицинских наук, профессор
Татьяна Валерьевна Карцева.
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I Региональная студенческая
олимпиада по педиатрии

Текст: Екатерина Прямушко.

Впрограмму II Медуниверсиады «Созвездие Гиппократа» вошло еще од+
но состязание, которое проходило в новом статусе. В апреле 2010 го+

да в рамках празднования 75–летия НГМУ была проведена внутривузов+
ская олимпиада по педиатрии. Через год, 15 апреля, олимпиаду организо+
вали уже как региональную. Хотя по праву она могла называться россий+
ской: помимо команд из Новосибирска, Иркутска и Читы, представляю+
щих Сибирский федеральный округ, в ней участвовала сборная Уральской
медицинской академии из Екатеринбурга.

1–е место — Уральская госу
дарственная медицинская академия:
1. Смертина Мария Александровна — 6–й
курс;
2. Молина Анна Викторовна — 6–й курс;
3. Басс Евгения Ароновна — 6–й курс;
4. Марков Денис Сергеевич — 5–й курс;
5. Старков Вадим Юрьевич — 5–й курс.
2–е место — Новосибирский государст
венный медицинский университет:
1. Брылева Ксения Марковна — 6–й курс,
11–я группа;
2. Артамонова Ольга Григорьевна — 5–й
курс;
3. Брындина Ирина Евгеньевна — 5–й
курс;
4. Квашевич Владимир Андреевич — 5–й
курс;
5. Лахова Марина Аркадьевна — 5–й курс;
Запас: Козик Валентина Александровна —
4–й курс, 8–я группа.
3–е место — Иркутский государствен
ный медицинский университет:
1. Зарубин Александр Анатольевич — 4–й
курс;
2. Имегенов Андрей Вячеславович — 6–й
курс;
3. Маркова Анжелика Евгеньевна — 4–й
курс;
4. Мельников Валентин Анатольевич —
5–й курс;
5. Митапова Жанна Гармаевна — 5–й
курс;
Запас: Базлуцкий Евгений Александрович
— 6–й курс, Козлова Елена Евгеньевна —
6–й курс.
4–е место — Читинская государствен
ная медицинская академия:
1. Жданович Надежда Георгиевана — 6–й
курс;
2. Федотова Ирина Александровна — 6–й
курс;
3. Колмакова Ксения Юрьевна — 6–й
курс;
4. Мосягина Олеся Владимировна — 6–й
курс;
5. Вяткасова Татьяна Юрьевна — 6–й
курс.



II Региональная студенческая олимпиада
по фармации 15 апреля открыла конкурсную
программу дня II Региональной Медунивер�
сиады «Созвездие Гиппократа». С приветст�
венным словом к участникам форума обра�
тился проректор по воспитательной и соци�
альной работе НГМУ Константин Александ
рович Бакулин. От лица администрации Но�
восибирского государственного университе�
та он пожелал успехов конкурсантам и от�
дельно поблагодарил команды, приехавшие
из других городов.

В олимпиаде приняли участие пять сбор�
ных: кроме хозяев соревнования, честь сво�
их медицинских вузов отстаивали четыре ко�
манды, представляющие регионы Сибирско�
го федерального округа. Организаторы были
рады вновь приветствовать в стенах НГМУ
участников прошлогодней олимпиады — Ал
тайский и Красноярский государствен
ные медицинские университеты и встре�
тить впервые приехавшие на соревнования
по фармации команды Омской государст
венной медицинской академии и Иркут
ского государственного медицинского
университета.

— Участие этих команд в олимпиаде ста�
ло возможным благодаря тому, что у Новоси�
бирского государственного медицинского
университета сложились дружеские отноше�
ния с сибирскими вузами. Мы сотрудничаем
с АГМУ, ОмГМА, нашим стратегическим парт�
нером — КрасГМУ. Я очень рада, что нашла
возможность приехать команда Иркутского
государственного медицинского университе�
та. Все гости остались довольны тем, как их
встретили в Новосибирске и непосредствен�
но проведением олимпиады. В следующем
году, я думаю, нам удастся расширить состав
участников, — рассказала корреспонденту
«НМГ» декан фармацевтического факультета
НГМУ доктор медицинских наук, профессор
Ирина Александровна Голубева. — Идея
олимпиад заключается не только в выявле�
нии знаний, но и в сплочении студентов, фа�
культетов и вузов, чтобы общаться и эффек�
тивно сотрудничать в рамках нашего сибир�
ского сообщества. Мы должны быть сильны�
ми и держаться вместе.

Открылась олимпиада по фармации, по
традиции, приветствием команд–участниц.
На этот раз «Визитную карточку» решили по�
ставить вне конкурса, чтобы студенты могли
в непринужденной обстановке на других по�
смотреть и себя показать.

На церемонию открытия организаторы
пригласили стратегических партнеров —
предприятия, государственные и частные, ко�
торые не первый год сотрудничают с фарма�
цевтическим факультетом. Руководители
компаний откликнулись на приглашение ад�
министрации университета и лично присутст�
вовали на представлении команд, чтобы на�
путствовать ребят и вручить приготовленные
призы и сувениры. Позднее они продолжили
работу на олимпиаде в составе жюри про�
фессиональных конкурсов.

Первой взяла слово директор Муници�
пального предприятия «Новосибирская апте�
чная сеть» Валентина Михайловна Лукья
нова: «Я хочу поприветствовать участников
олимпиады и поблагодарить организаторов
этого замечательного мероприятия. Пусть дух

энтузиазма и победы сопровождает вас по
жизни — во время учебы и когда вы станете
настоящими специалистами. Новосибирская
муниципальная аптечная сеть вручает Алтай�
скому медицинскому университету сувениры,
которые напоминали бы о том, что здесь, в
Новосибирске, всегда рады соседям и всем
участникам олимпиады».

Хозяев соревнования — команду НГМУ
— поздравляла директор ГБУ НСО «Ново�
сибоблфарм» Наталья Павловна Власова:
«Молодой фармацевтический факультет на�
шего университета уже заложил традицию
проведения таких олимпиад. Я рада видеть в
аудитории ребят, приезжавших в прошлом
году и впервые участвующих. Новосибирская
команда выставила полностью обновленный
состав. Хочу ее поддержать и вручить подар�
ки от нашего учреждения».

Представителей Омской медицинской
академии поддержал кандидат медицинских
наук, руководитель отдела клинических ис�
следований и регистрации ЗАО «Сибирский
центр фармакологии и биотехнологии» Па
вел Геннадьевич Мадонов: «По сути, это на�
стоящая олимпиада, где побеждают все.
Здесь завязываются дружеские знакомства
и деловые контакты на всю жизнь. «Сибир�
ский центр фармакологии и биотехнологии»
— компания полного технологического цик�
ла производства фармацевтических препа�
ратов. Мы вас ожидаем как в качестве уче�
ных, инноваторов, так и технологов. Учитесь
хорошо и всегда занимайте первые места!».

Со словами приветствия к иркутской ко�
манде обратился генеральный директор сети
аптек «Авиценна–Новосибирск» Максим
Анатольевич Скурихин: «Очень приятно, что
так много умных, светлых, талантливых ребят
учится в наших медицинских вузах. Я хочу по�
благодарить руководство НГМУ за организа�
цию замечательного праздника, админист�
рации всех региональных вузов, которые
смогли найти силы и средства, чтобы отпра�
вить свои команды для обмена опытом, зна�
ниями, впечатлениями. Это очень важно в
любой специальности. Мне очень приятно
видеть команду из моего родного города. Ир�
кутский медицинский университет — это и
моя alma mater, в свое время я оканчивал
фармацевтический факультет этого вуза».

Последней свою «Визитную карточку»
представила команда из Красноярска, кото�
рой были вручены призы от фармацевтичес�
кой компании «Гедеон Рихтер».

В завершение «Визитной карточки» участ�
ников олимпиады ждал приятный сюрприз.
Председатель совета директор группы ком�
паний «Саентифик фьючер менеджмент» Ан
дрей Александрович Бекарев объявил о
розыгрыше iPhone 4. Столь щедрый подарок
должен был достаться одному из авторов эс�
се либо о «Сибирском центре фармакологии
и биотехнологии», либо о разработанном
компанией лекарственном препарате «Тром�
бовазим». Победителя назвали Андрей Алек�
сандрович Бекарев и начальник отдела вос�
питательной работы НГМУ Сергей Викторо
вич Бобров, наугад вытянув листок с эссе.
Счастливым обладателем айфона стал капи�
тан команды из Иркутска. Стоит отметить, что
жребий не всегда бывает слеп: символично,
что победитель конкурса эссе вскоре переез�

жает с родителями в Новосибирск и планиру�
ет поступить в интернатуру НГМУ по специ�
альности «Биотехнологии», а в будущем рабо�
тать в СЦФБ.

«У меня к вам пожелание, чтобы вам со�
путствовала удача, которая бы всегда соот�
ветствовала вашим научным знаниям», —
добавил Андрей Александрович Бекарев. Он
выразил надежду, что молодые люди, получа�
ющие фундаментальные знания и хорошую
практику, смогут развивать отечественные
разработки, чтобы в дальнейшем мы не толь�
ко получали импортные лекарственные пре�
параты, но и могли производить и продвигать
свои, российские.

Отметим, что 15 апреля в рамках Медуни�
версиады в НГМУ параллельно с региональ�
ной проходила внутривузовская олимпиада
по фармации, в которой участвовали третье�
курсники фармацевтического факультета.
«На олимпиаде был опробован новый подход
к формированию команд: они создавались
не преподавателями, а непосредственно са�
мими студентами. Они объединялись в кол�
лективы, в которых им было интересно и ком�
фортно выступать. Внутривузовская олимпи�
ада — это отборочный этап к участию в реги�
ональных и всероссийских конкурсах. Я ду�
маю, что навыки, наработанные во время та�
ких олимпиад, опыт самостоятельного фор�
мирования команд помогут в дальнейшем
ребятам. Слаженные и сплоченные коллекти�
вы будут, я надеюсь, достойно представлять
наш вуз и занимать высокие места на все�
российских мероприятиях», — отметила док�
тор фармацевтических наук, профессор, за�
ведующая кафедрой фармацевтической тех�
нологии и биотехнологии Наталия Олеговна
Карабинцева, которая была непосредствен�
ным организатором региональной и внутри�
вузовской олимпиад по фармации, коорди�
нировала все мероприятия по встрече и раз�
мещению гостей, разработке конкурсных за�
даний.

Основные события разворачивались на
региональной олимпиаде, на которой коман�
ды пяти вузов Сибири боролись за звание
лучшей. Специфика олимпиады по фармации
такова, что непосредственно профессио�
нальные конкурсы проходили за закрытыми
дверьми, без зрительской поддержки. В про�
ведении олимпиады и подготовке аудиторий
для практических заданий участвовал весь
профессорско–преподавательский состав
четырех выпускающих кафедр фармацевти�
ческого факультета и кафедры фармаколо�
гии: от профессора до лаборанта.

В состав жюри, кроме преподавателей
НГМУ и вузов, участвующих в олимпиаде, бы�
ли приглашены представители фармацевти�
ческих компаний и аптечных сетей, специа�
листы которых входят в государственные ат�
тестационные комиссии на выпускных экза�
менах. Для конкурсантов это была возмож�
ность своими знаниями не только заработать
баллы для команды, но и проявить себя пе�
ред будущими работодателями.

Конкурсы проходили по всем основным
направлениям подготовки по специальности
«Фармация»:

Фармацевтическая химия. Состав жю�
ри: доктор фармацевтических наук, профес�
сор, заведующая кафедрой фармацевтичес�

кой химии Елена Алексеевна Ивановская
(НГМУ); доктор фармацевтических наук, про�
фессор, заведующая кафедрой фармацевти�
ческой химии с курсом органической и токси�
кологической химии Людмила Михайловна
Федосеева (АГМУ); кандидат фармацевтиче�
ских наук, доцент, заведующая кафедрой
фармацевтической химии с курсами анали�
тической и токсикологической химии Елена
Александровна Лукша (ОмГМА); старший
преподаватель кафедры биологической хи�
мии с курсами медицинской, фармацевтиче�
ской и токсикологической химии Наталья
Валерьевна Кувачева (КрасГМУ).

Фармацевтическая технология. Со�
став жюри: доктор фармацевтических наук,
профессор, заведующая кафедрой фарма�
цевтической технологии и биотехнологии На
талья Олеговна Карабинцева (НГМУ); док�
тор фармацевтических наук, профессор, за�
ведующая кафедрой фармацевтической тех�
нологии Вера Феопеновна Турецкова (АГ�
МУ); доктор биологических наук, профессор
кафедры фармацевтической технологии и
биотехнологии Галина Павловна Трошкова
(НГМУ, ФГУН ГНЦ ВБ «Вектор»); кандидат ме�
дицинских наук, ассистент кафедры педиат�
рии ФПК и ППВ, врач высшей категории, ру�
ководитель отдела клинических исследова�
ний и регистрации ЗАО «СЦФБ» (НГМУ, Сибир�
ский центр фармакологии и биотехнологии)
Павел Геннадьевич Мадонов.

Фармакогнозия. Состав жюри: кандидат
фармацевтических наук, доцент кафедры
фармакогнозии и ботаники Дарья Леони
довна Макарова (НГМУ); кандидат медицин�
ских наук, доцент, заведующий кафедрой
фармакогнозии и ботаники Иван Владими
рович Смирнов (АГМУ); Наталья Павловна
Власова (Новосибоблфарм), директор по уп�
равлению розничной сетью ООО «Аптека
«Авиценна–Новосибирск» Ольга Павловна
Бокарева.

Управление и экономика фармации.
Состав жюри: кандидат фармацевтических
наук, доцент, заведующая кафедрой управле�
ния и экономики фармации медицинского и
фармацевтического товароведения Ирина
Алексеевна Джупарова; Валентина Ми
хайловна Лукьянова (МП «Новосибирская
аптечная сеть»); генеральный директор ООО
«Аптека «Авиценна–Новосибирск» Максим
Анатольевич Скурихин.

Фармакология. Состав жюри: доктор
медицинских наук, профессор, заведующий
кафедрой фармакологии Олег Рувимович
Грек (НГМУ); доктор медицинских наук, про�
фессор кафедры фармакологии Аркадий Ро
стиславович Колпаков (НГМУ); доктор био�
логических наук, профессор кафедры фарма�
кологии Вячеслав Витальевич Лампатов
(АГМУ).

Победу на олимпиаде по фармации
одержала команда Новосибирского госу
дарственного медицинского университе
та, по сумме баллов опередившая достой
ного соперника, лидера прошлогодней
олимпиады — сборную Алтайского госу
дарственного медицинского университе
та. Третье место заняли студенты Омской
государственной медицинской академии.
Командам ИГМУ и КрасГМУ не удалось
войти в призовую тройку, тем не менее,
все студенты получили бесценный опыт
участия в профессиональных состязаниях.
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Новосибирский государственный медицинский университет первым
среди вузов Сибирского федерального округа организовал в прошлом

году специализированную региональную олимпиаду по фармации. В уни+
верситете решили развить полезное начинание, включив Вторую регио+
нальную студенческую олимпиаду по фармации в программу Медунивер+
сиады «Созвездие Гиппократа–2011». Университету вновь удалось прове+
сти форум на высоком уровне, сплотив фармацевтические факультеты
сибирских вузов и укрепив социальное партнерство с ведущими предпри+
ятиями отрасли. Особым поводом для гордости стала победа в олимпиаде
команды НГМУ, которая продемонстрировала отличные знания по всем
основным направлениям подготовки по специальности «Фармация».

Итоги II Региональной 
студенческой олимпиады 

по фармации
1–е место — Новосибирский государст
венный медицинский университет:
1. Клейн Елена Васильевна;
2. Сидорова Дарья Васильевна;
3. Гребецкая Анна Серегеевна;
4. Малеж Юлия Вадимовна;
5. Кокорева Евгения Олеговна.
2–е место — Алтайский государствен
ный медицинский университет:
1. Давыдова Ирина Валерьевна;
2. Сергеева Наталья Александровна;
3. Миллер Татьяна Ивановна;
4. Чеснокова Антонина Васильевна;
5. Кухаренко Андрей Евгеньевич.
3–е место — Омская государственная
медицинская академия:
1. Опекина Валентина Владимировна;
2. Пискунов Дмитрий Александрович;
3. Плисковская Евгения Андреевна;
4. Полеваева Алена Викторовна;
5. Шаляева Евгения Сергеевна.
4–е место — Иркутский государствен
ный медицинский университет:
1. Данильцов Иван Александрович;
2. Корепанова Любовь Васильевна;
3. Ковалева Марина Вячеславовна;
4. Искра Алексей Ильич;
5. Байчук Михаил Андреевич.
5–е место — Красноярский государст
венный медицинский университет име
ни профессора В. Ф. Войно–Ясенецко
го:
1. Назарова Екатерина Алексеевна;
2. Кульбакова Ирина Николаевна;
3. Мартынюк Виктория Викторовна;
4. Андронова Юлия Александровна;

5. Иванова Юлия Сергеевна.

II Региональная студенческая
олимпиада по фармации

Текст: Екатерина Прямушко.
Фото: Екатерина Прямушко.
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Абсолютно новая оригинальная идея
приходит, как правило (хотя и не всегда), в
начальный период научной деятельности,
т. е. тогда, когда самые первые и потому
наиболее трудные препятствия на пути к
подтверждению этой идеи могут быть пре+
одолены относительно успешно.

Ганс Селье
В первый день работы Медуниверсиады,

14 апреля, состоялась II Российская (итого�
вая) научно–практическая конкурс–конфе�
ренция «Авиценна–2011». В прошлом году
традиционный конкурс студентов и молодых
ученых, который последние пятнадцать лет
проходил в Новосибирском государственном
медицинском университете как вузовский,
изменил формат — при поддержке полно�
мочного представителя Президента РФ в Си�
бирском федеральном округе получил статус
«российский». И вот уже второй год организа�
торам с успехом удерживают высоко подня�
тую планку как в отношении представитель�

ства участников, так и по качеству заявлен�
ных работ. «Авиценна–2011» собрала 350
молодых ученых, студентов из Новосибирска,
Томска, Омска, Красноярска, Иркутска, Ека�
теринбурга, Оренбурга, и их коллег из зару�
бежных стран — Казахстана и Узбекистана.
Все доклады предварительно прошли жест�
кий отбор на кафедрах, и на суд жюри были
представлены лучшие из лучших.

По итогам конференции НГМУ был выпу�
щен сборник тезисов прозвучавших докла�
дов. Работы студентов и молодых ученых
представляют фрагменты перспективных на�
учных разработок в различных областях ме�
дицины, которые тесно связаны с тематикой
исследований кафедр и лабораторий. Ректор
Новосибирского государственного медицин�
ского университета профессор Игорь Олего
вич Маринкин обратил внимание на проф�
ориентационное значение конференции.

— Карьера многих известных врачей, кли�
ницистов, профессоров НГМУ и академиков

РАМН начиналась именно со студенческих на�
учных конференций. Мы в прошлом году орга�
низовывали встречу с нашим выпускником,
академиком РАМН Сергеем Ивановичем Ко
лесниковым, он рассказывал, что уже со вто�
рого курса определился со специальностью
благодаря тому, что, впервые придя в кружок
по гистологии, познакомился с интересными
людьми. Я всегда искренне считал, что осно�
вополагающую роль в выборе профессии иг�
рает преподаватель, старший товарищ, кото�
рого студент встречает на своем пути.

От лица руководства НГМУ я еще раз под�
тверждаю, что мы будем поддерживать Сту�
денческое научное общество, работу студен�
ческих кафедральных научных кружков. Мы
видим в этом главный момент в нашей кад�
ровой работе, отбирая «звездочек» и предос�
тавляя им различные преференции. Пусть не
все в дальнейшем останутся в научной и пре�
подавательской работе. Но приоритет в зачи�
слении на бюджетные места в клиническую
интернатуру, ординатуру, аспирантуру и док�
торантуру будет отдаваться тем студентам, ко�
торые на протяжении 5–6 лет учебы зареко�
мендовали себя как активные кружковцы.
Путь от студенческого научного кружка до
фундаментальной или клинической кафедры
нам покажет, что молодой человек действи�
тельно определился, и выбор специальности
оправдан.

Ректор НГМУ сообщил, что с нового учеб�
ного года на трех факультетах (лечебном, пе�
диатрическом и стоматологическом) на базе
четвертых курсов планируют сформировать
так называемые первые группы, в которые
на конкурсной основе отберут лучших студен�
тов. Для них будут созданы особые условия
обучения. Практические занятия здесь будут
вести заведующие кафедрами и профессора.
Студентам первой группы будет предостав�
лен среди недели свободный день, который
они смогут посвятить углубленной подготов�
ке: работе в лабораториях, на клинических
кафедрах, в библиотеке. «Из этих групп мы
будем черпать кадры для нашего университе�
та, научно–исследовательских институтов 
СО РАМН и СО РАН, — отметил Игорь Олего�
вич Маринкин. — Мне бы хотелось, чтобы в
первый набор попали студенты, которые на
протяжении трех лет, несмотря на объемную
программу обучения в медицинском универ�
ситете, находили время для занятия в СНО и
участия в общественной жизни».

В течение всего дня в корпусах и клиниче�
ских базах Новосибирского государственного
медицинского университета работали 26
специализированных секций конферен
ции «Авиценна»: «Акушерство и гинеколо�
гия», «Внутренние болезни», «Дерматовенеро�
логия», «Довузовская подготовка», «Инфекци�
онные заболевания. Фтизиатрия. Эпидемио�
логия и микробиология. Фтизиатрия», «Невро�
логия и нейрохирургия», «Организация здра�
воохранения и общественное здоровье. Эко�
номика и управление в здравоохранении»,
«Стоматология. Офтальмология. Оторинола�
рингология», «Высшее сестринское образова�
ние», «Социально–исторические науки», «Уп�
равление и экономика фармации», «Фарма�
кология. Фармацевтическая химия. Общая и
биоорганическая химия», «Фармакогнозия,
Фармацевтическая технология», «Гигиена,
экология человека. Восстановительная меди�
цина», «Философия», «Психология и педагоги�
ка», «Психиатрия. Наркология. Клиническая
психология», «Нормальная физиология. Имму�
нология. Генетика», «Патологическая физио�
логия», «Судебная медицина», «Лингвистика и
межкультурная коммуникация», «Педиатрия»,
«Морфология», «Хирургия. Онкология. Уроло�
гия. Травматология, ортопедия и медицина
катастроф. Анестезиология и реаниматоло�
гия. Детская хирургия. Оперативная хирургия
и топографическая анатомия», «Лучевая диаг�
ностика и лучевая терапия», «Теория и техно�
логия социальной работы».

Одной из наиболее представительных
стала секция «Внутренние болезни», пред�
седателем жюри которой была академик
РАМН, доктор медицинских наук, профессор,
заслуженный деятель науки РФ, почетный
профессор НГМУ Лидия Дмитриевна Сидо
рова.

— Из года в год растет значимость и на�
учно–практический уровень конференций. Я
могу сказать, что не было ни одного доклада,
который бы мне не понравился. Студенты
очень хорошо владеют своим материалом, а
аудитория была очень внимательна, нерав�
нодушна к докладам, из зала задавали воп�
росы. Я хотела бы поблагодарить наших ува�
жаемых профессоров, которые были в соста�
ве жюри и совершенно объективно оценили
выступления наших дорогих студентов, моло�
дых ученых. Я считаю, что конференция уда�
лась, — отметила в интервью «НМГ» прослав�
ленный ученый и клиницист Лидия Дмитриев�
на Сидорова. — Главное — дерзать. Выступ�
ление на таких конференциях полезно не
только тем, кто планирует связать свое буду�
щее с наукой. Врач — это тоже научный ис�
следователь.

Мнение академика РАМН полностью раз�
делил член жюри секции, заведующий ка�
федрой факультетской терапии доктор меди�
цинских наук, профессор Андрей Дмитрие
вич Куимов. «Участвуя в таких конференци�
ях, студенты будут знать азы научного подхо�
да в клинической практике, который для каж�
дого врача очень важен, — рассказал корре�
спонденту «НМГ» Андрей Дмитриевич. — Ду�
маю, что статус российской конференции от�
разился на уровне докладов: в результате
строгого отбора получились более солидные
работы, научно обоснованные платформы.
Межрегиональные и всероссийские конфе�
ренции, обмен мнениями студентов — это
важный компонент в учебе и развитии».

После подведения итогов к аудитории об�
ратилась член жюри, заведующая кафедрой
госпитальной терапии с профессиональными
болезнями доктор медицинских наук, про�
фессор Любовь Анатольевна Шпагина: «Я
хочу поздравить всех молодых ученых, кото�
рые рискнули представить материалы своей
работы, проделанной совместно с кафед�
ральными коллективами. Вы доказали, что
мы готовим хороших специалистов. Только
тот студент, который, окончив университет,
понимает, что учеба и наука должны сопрово�
ждать его всю жизнь, будет востребованным
врачом. Мне понравились абсолютно все до�
клады. Особенно отличались, конечно, высту�
пления соискателей. Совершенно понятно и
логично, что оргкомитет разделил конкурс�
ную программу на две номинации. Более
сложные вопросы были адресованы тем, кто
уже выходит на финишную прямую кандидат�

ских диссертаций. Но и студенты молодцы:
они были смелыми, профессиональными, на�
читанными».

Авторов лучших студенческих работ и по�
бедителей среди молодых ученых чествовали
на пленарном заседании конференции, кото�
рое провели ректор НГМУ д. м. н., профессор
Игорь Олегович Маринкин, начальник Уп�
равления по науке, инновациям и информа�
тизации НГМУ д. м. н., профессор Марина
Федоровна Осипенко и руководитель Сту�
денческого научного общества НГМУ д. м. н.,
профессор Александр Петрович Надеев.

Перед собравшейся аудиторией выступил
доктор медицинских наук, доцент кафедры
эндокринологии НГМУ Вадим Валерьевич
Климонтов, который поделился с участника�
ми конференции своими научными взгляда�
ми и опытом в организации исследователь�
ской работы. Свою успешную научную карье�
ру лауреат премии Президента РФ начинал
именно на весенней студенческой конферен�
ции в университете.

«Сегодня в университете силами ректора
Игоря Олеговича Маринкина, начальника Уп�
равления по науке, инновациям и информа�
тизации Марины Федоровны Осипенко со�
зданы комфортные условия для грантополу�
чателей. Есть специалисты, которые помогут
с заявками, документами, с бухгалтерией, но
идеи должны быть вашими», — заметил Ва�
дим Климонтов.

В зале присутствовали авторы лучших до�
кладов конкурс–конференции «Авицен�
на–2011»: студенты, совершающие первые
шаги в науке, и молодые ученые, для которых
участие в конференции стало очередной сту�
пенью на пути исследовательской карьеры.
Но можно с уверенностью сказать, что мно�
гие из них еще заявят о себе как видные уче�
ные и преподаватели, талантливые врачи.
Ректор НГМУ Игорь Маринкин лично вручил
диплом и пожал руку каждому победителю и
выразил уверенность, что среди них есть те,
кто в будущем удостоятся чести войти в «Зо�
лотой фонд» университета. «Надеюсь, что уча�
стие в конференции станет стартовым эта�
пом вашего звездного пути. В книге, которая
была выпущена к 75–летию
НГМИ–НГМА–НГМУ, были опубликованы
очерки о 75 выпускниках разных лет. Они уже
вошли в «Золотой фонд» нашего вуза. Я же�
лаю, чтобы через какое–то время, когда мы
будем праздновать 100–летие Новосибир�
ского медицинского университета, вы оказа�
лись в числе ста выпускников, пополнивших
наш «Золотой фонд», — сказал в завершение
конференции «Авиценна–2011» ректор
Игорь Маринкин.
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«Авиценна–2011»:
от мечты к открытию

II Российская (итоговая) научно–практическая конкурс–
конференция студентов и молодых ученых «Авиценна–2011»

Текст: Екатерина Прямушко. Фото: Екатерина Прямушко, Лидия Малкова.

Студенты, занявшие первые места
в номинации «Лучшая студенческая 

работа»
1. Алекнайте Инна Альматовна — 12–я
группа, педиатрический факультет, 3–й
курс.
2. Богуш Егор Николаевич — 2–я группа,
педиатрический факультет, 6–й курс.
3. Горбатовская Дарья Олеговна — 5–й
курс, факультет экологии.
4. Горемыкина Анна Викторовна — 23–я
группа, 6–й курс, лечебный факультет.
5. Горибова Людмила Юсиф–казы — 12–я
группа, педиатрический факультет, 3–й
курс.
6. Задильский Родион Павлович — 9–я
группа, лечебный факультет, 5–й курс.
7. Захария Олег Иванович — 4–я группа,
лечебный факультет, 2–й курс.
8. Золотавина Камила Олеговна — 4–я
группа, лечебный факультет, 3–й курс.
9. Кисилева Анна Сергеевна — 13–я груп�
па, лечебный факультет, 2–й курс.
10. Ковган Юлий Михайлович — 9–я груп�
па, лечебный факультет, 5–й курс.
11. Комкова Дарья Александровна — 3–я
группа, фармацевтический факультет, 5–й
курс.
12. Куликова Вероника Игоревна — 6–я
группа, педиатрический факультет, 1–й
курс.
13. Корж Игорь Александрович — 1–я
группа, педиатрический факультет, 5–й
курс.
14. Красная Дарья Васильевна — 26–я
группа, лечебный факультет, 6–й курс.
15. Маус Мария Сергеевна — 23–я группа,
6–й курс, лечебный факультет.
16. Мильев Семен Константинович — 4–я
группа, стоматологический факультет, 2–й
курс.
17. Михальченко Анастасия Владимировна
— 2–я группа, лечебный факультет, 5–й
курс.
18. Монакова Любовь Андреевна — 12–я
группа, педиатрический факультет, 3–й
курс.
19. Мышкина Елена Андреевна — 12–я
группа, педиатрический факультет, 5–й
курс.
20. Панин Антон Петрович — 6–я группа,
педиатрический факультет, 6–й курс.
21. Патока Ксения Владимировна — 12–я
группа, лечебный факультет, 5–й курс.
22. Пичикова Екатерина Аркадьевна —
9–я группа, лечебный факультет, 6–й курс.
23. Самсонова Евгения Андреевна — 1–я

группа, факультет социальной работы,
5–й курс.
24. Семенова Ольга Юрьевна — 3–я груп�
па, фармацевтический факультет, 5–й курс.
25. Сергеев Глеб Сергеевич — 7–я группа,
лечебный факультет, 5–й курс.
26. Серякова Мария Викторовна — 20–я
группа, лечебный факультет, 5–й курс.
27. Слепнева Евгения Олеговна — 13–я
группа, лечебный факультет, 2–й курс.
28. Терещенков Александр Олегович —
7–я группа, педиатрический факультет, 3–й
курс.
29. Тимофеева Юлия Сергеевна — 10–я
группа, лечебный факультет, 3–й курс.
30. Токарева Ирина Ивановна — 1–я груп�
па, факультет высшего сестринского обра�
зования, 5–й курс.
31. Толмачев Иван Александрович — 12–я
группа, педиатрический факультет, 3–й
курс.
32. Финченко Александра Дмитриевна —
11–я группа, лечебный факультет, 5–й
курс.
33. Шагинян Армине Генриковна — 14–я
группа, лечебный факультет, 6–й курс.
34. Тимошенко Наталья Александровна —
26–я группа, 6–й курс, лечебный факуль�
тет.
Участники, занявшие первые места на
секционных заседаниях в номинации

«Лучший молодой ученый»
1. Богомякова Ольга Борисовна — клини�
ческий интерн.
2. Елеева Анна Борисовна — аспирант ка�
федры философии.
3. Гражданкина Дарья Владимировна — ас�
систент кафедры эндокринологии.
4. Долотина Наталья Владимировна — ас�
пирант кафедры патологической физиоло�
гии.
5. Ефимова Мария Алексеевна — клиниче�
ский интерн.
6. Еремина Татьяна Александровна — ас�
пирант.
7. Игонина Ольга Викторовна — аспирант.
8. Ларькова Татьяна Владимировна — кли�
нический интерн.
9. Мидзюта Алла Владимировна — клини�
ческий ординатор.
10. Ямилева Анна Александровна — клини�
ческий интерн.
11. Стрепетов Олег Михайлович — старший
лаборант кафедры восстановительной ме�
дицины.
12. Севрюкова Надежда Ивановна — аспи�
рант.

РРРРееее кккк тттт оооо рррр     НННН ГГГГ ММММ УУУУ     пппп рррр оооо фффф ....     ИИИИ ....     ОООО ....     ММММ аааа рррр ииии нннн кккк ииии нннн     нннн аааа гггг рррр аааа жжжж дддд аааа ееее тттт     пппп оооо бббб ееее дддд ииии тттт ееее лллл ееее йййй

ПППП рррр оооо фффф ....     ТТТТ....     ИИИИ ....     ПППП оооо сссс пппп ееее лллл оооо вввв аааа ,,,,     ГГГГ....     НННН ....     ВВВВ ееее рррр ееее щщщщ аааа гггг ииии нннн аааа ,,,,     ЛЛЛЛ ....     ДДДД ....     СССС ииии дддд оооо рррр оооо вввв аааа



В свободные 1990–е годы ловкие лю�
ди нашли путь к президенту Б. Ельцину, и он
подписал указы, «реабилитирующие» го�
меопатию и психоанализ. Реабилитирую�
щие, несмотря на то, что их никто и не пре�
следовал. Их всего лишь активно не разви�
вали, не финансировали должностей го�
меопатов и психоаналитиков в советских
поликлиниках. Реабилитация обернулась
фактической поддержкой. При Министер�
стве здравоохранения функционирует ко�
ординационный совет по гомеопатии. В на�
ших вузах, в том числе государственных,
появились кафедры гомеопатии. Несмотря
на то, что в 1990–е годы бюджет здравоох�
ранения был буквально жалким, из него
финансировали «ФГУ Федеральный науч�
ный клинико–экспериментальный центр
традиционных методов диагностики и ле�
чения Минздравсоцразвития». Там врачей
обучали гомеопатии и прочему колдовству
и даже давали «Удостоверение государст�
венного образца, дающее право на лицен�
зирование профессиональной деятельно�
сти». В свое время, много лет назад, пред�
шественник этого заведения был создан
для изучения китайской медицины, прежде
всего иглоукалывания. Во всем мире была
такая мода. Но тогда ненаучность
«чжень–цзю терапии» была достаточно по�
нятна, и для того, чтобы совместить изуче�
ние причудливой китайской практики с на�
укой, ее назвали «рефлексотерапией». Да и
Иван Петрович Павлов уже не мог возра�
жать... В постсоветское время федераль�
ный научный центр уже мало занимался
наукой, а в основном ковал деньги на рас�
пространении альтернативных технологий
и даже выдавал на это государственного
образца дипломы. Неразборчивость в от�
ношении к альтернативным практикам за�
шла так далеко, что в осенней (2010 г.) вер�
сии законопроекта «Об основах охраны
здоровья граждан в Российской Федера�
ции», призванного вскоре регулировать
наше здравоохранение, к методам народ�
ной медицины отнесли все практики, не
имеющие научного обоснования. К сча�
стью, этот пассаж из законопроекта в ны�
нешнем виде удалили, но тенденция к лега�
лизации всего, что угодно, независимо от
научного обоснования, налицо.

Для того, чтобы разобраться с гомеопа�
тией — самым главным ныне призраком,
мучающим людей, нуждающихся в меди�
цинской помощи, нужно ответить всего на
два вопроса. Первый: что такое эти лекар�
ства? Второй: правда ли, что они лечат?

Итак, что такое гомеопатические ле
карства?

Наш новый закон о лекарствах опреде�
ляет, что гомеопатические средства — это
нечто, произведенное по специальной тех�

нологии (как будто карбоплатин произво�
дится по неспециальной!). Закон требует
предупреждать о том, что средство — го�
меопатическое. Этим всякий покупатель
гомеопатического средства лишается пра�
ва требовать от такого средства пользы:
его же предупредили, что оно гомеопатиче�
ское. Означает это, что в нем нет ничего,
кроме растворителя: в чайной ложке воды
обычно нет ни одной молекулы вещества,
которое обозначено на упаковке. В этом
состоит «специальная технология». Напри�
мер, на Руси чемпионом продаж в период
эпидемии гриппа стал оциллококцинум —
вполне обычный, умеренно экзотический
по заявкам производителей препарат, яко�
бы производимый во Франции с использо�
ванием экстракта печени якобы барбарий�
ской утки. Если даже такая утка существует
в природе, экстракта одной печени по го�
меопатической технологии должно хватить
фабрике на сотни лет вперед.

«Специальная технология» серийных
разведений подразумевает изготовление
товара, свойства которого не может про�
верить и продемонстрировать даже сам
производитель. Вот «Пфайзер» может про�
демонстрировать, сколько силденафила в
его голубой таблетке и сколько в «индий�
ском дженерике». Это очевидным образом
объясняет чудаку, потратившему деньги в
интернет–магазине, почему его покупка
не обладает желанным эффектом. А гомео�
патический производитель не может изме�
рить концентрацию заявленных составных
частей препарата. Вообще–то продажа то�
вара, состав, подлинность которого не мо�
жет быть доказана, должна быть запреще�
на. Если производитель не может дока�
зать, что в составе препарата содержится
заявленная весовая доля печени барба�
рийской утки, значит, он обманывает по�
требителя. Странно, что Росздравнадзор
не обращает внимания на обращение пре�
паратов, вполне соответствующих призна�
кам мошенничества. Вероятно, потому, что
там работают образованные люди, и они
полагают, что такие товары не следует по�
купать. Но в интересах необразованных
людей такие товары надо было бы ограни�
чить в обращении.

Пока же им оказывается всемерное
уважение. Они продаются без разрешения,
нужного для продажи настоящих лекарств,
без рецептов — бери всякий желающий и
употребляй, как нравится. Конечно, если
цинично предполагать, что в этих средст�
вах все равно никакого действующего ве�
щества нет, то чего же их регламентиро�
вать? Пусть глупые люди тратят свои день�
ги на безвредные забавы!

Правда ли, что гомеопатические ле
карства лечат?

Самый надежный способ выявить ле�
чебный эффект лекарства — провести его
клиническое испытание. Взять группу сход�
ных больных, и одних лечить заведомо не�
действующим веществом (плацебо), а дру�
гих — гомеопатическим лекарством. Если у
леченных гомеопатическим лекарством
выздоровление наступит раньше, значит,
оно действует, и не важно, сколько там мо�
лекул, и как они «работают». Технология та�
ких испытаний — рандомизированных
двойных слепых — хорошо разработана.
Однако, многие гомеопаты возражают
против испытания гомеопатических
средств. Они объявляют испытание невоз�
можным, поскольку гомеопатическое ле�
чение не может проводиться вслепую, а
должно быть индивидуализировано. Это,
конечно, не аргумент: пожалуйста, лечите
пациентов в группе вмешательства хоть
как индивидуально, а в группе контроля та�
кие же пациенты получат неиндивидуали�
зированное плацебо. Было бы желание до�
казать эффективность лечения.

К счастью, на свете есть только одна
страна — Россия, где испытания лекарств
могут проводить только их производители.
В других странах можно проводить испыта�
ния, не спрашивая у производителя разре�
шения. Поэтому в мире было проведено
немало испытаний гомеопатических
средств. Только в базе данных MEDLINE мы
сразу находим сегодня 168 рандомизиро�
ванных контролируемых испытаний (РКИ).
Как обычно, для того, чтобы получить наи�
более убедительные и обобщающие сведе�
ния об испытаниях, мы ищем систематиче�
ские обзоры, поскольку в них авторы при�
менительно к изучаемому вмешательству
обобщают всю имеющуюся в мире литера�
туру. Упомянутый выше оциллококцинум
был изучен в 7 РКИ, обобщенных A. Vickers
в 2004 году с характерным результатом:
может быть, эффект лечебный при просту�
де есть, но он маленький, и найден в иссле�
дованиях низкого качества. Поэтому упот�
реблять препарат не надо, но интересно
было бы его доброкачественное исследо�
вание. Профилактического же эффекта не
обнаруживается вовсе.

Продолжение поиска в MEDLINE при�
носит нам 157 обзоров, упоминающих го�
меопатические средства, причем все они
опубликованы после 1990 года. Это нам
вполне по силам освоить. Мы отбросим об�
зоры исследований на клетках и культурах
тканей, ветеринарные исследования, и об�
ратимся к обзорам РКИ, отвечающим на
самый важный вопрос: вообще лечебное
действие гомеопатических лекарств суще�
ствует?

Таких обзоров было проведено не�
сколько. Первые два обзора появились в
1991 году. В один (J. Kleijnen) было включе�
но 107 РКИ, а в другой (C. Hill) — 40. Объя�
снение простое — во втором обзоре вклю�
чали только РКИ удовлетворительного ка�
чества. Соответственно, второй обзор не
обнаружил в испытаниях гомеопатических
лекарств эффективности, а первый нашел,
что эффект вроде бы обнаруживается, но
качество испытаний такое низкое, что ве�
рить им нельзя. Самые заметные дефекты
найденных в этих обзорах испытаний — от�
сутствие ослепления и исключение из ана�
лиза до 40% «неподходящих» пациентов,
включенных в испытания изначально.

Наиболее известный и широко цитиру�
емый обзор был выполнен K. Linde с соав�
торами в 1997 г. Исследователи поставили
перед собою интересную для нас и титани�
ческую по размерам задачу: обобщить все
РКИ гомеопатии с учетом их качества. Они
нашли 185 РКИ, из которых 119 имели удо�
влетворительное качество и 88 были при�
годны для статистического обобщения (ме�
та–анализа). Применительно ко всей сово�
купности данных получилось, что гомеопа�
тические средства дают эффект, превыша�
ющий эффект плацебо. Однако, примени�
тельно к отдельным показаниям доказа�
тельства наличия значимых эффектов от
гомеопатических средств не нашлось. В
1998 г. K. Linde обобщил данные РКИ об
эффективности индивидуализированной
гомеопатии (32 испытания), и обнаружил
некоторый эффект, отличный от эффекта
плацебо. Правда, этот эффект исчезал, ко�
гда в анализ включались только методоло�
гически корректные исследования. К тако�
му же неутешительному выводу пришла и
группа HNRAG (Cucherat M. et al.) в 2000 г.

В попытке разобраться, есть ли этот ма�
ленький полезный эффект от гомеопатиче�
ских средств или он нам только кажется
из–за того, что часть «неподходящих» ис�
следований не публикуется (так называе�
мое публикационное смещение), было про�
ведено несколько примечательных анали�
тических обзоров. J. Sterne с соавторами в
2001 г. пришли к заключению, что види�
мый небольшой эффект гомеопатических
средств по сравнению с плацебо есть все�
го лишь следствие того, что авторы «неуда�
чных» исследований их реже публикуют, и
что чаще публикуются маленькие исследо�
вания низкого качества, выявившие боль�
шой эффект лечения. Большие исследова�
ния высокого качества не обнаруживают у
гомеопатических средств эффективности.

В последние 10 лет гомеопаты все ре�
же утверждают, что их средства нельзя про�
верить научным образом. Они проводят
РКИ и даже систематические обзоры РКИ.
Правда, относятся они к своим средствам
лучше, чем настороженные и научно ори�
ентированные врачи. Если взять статисти�
ку публикаций в разных журналах, то в го�
меопатических и прочих альтернативных
журналах статей с «положительными» ре�
зультатами исследований гомеопатичес�
ких средств в разы больше, чем в журналах
научной медицины. Если же взять система�
тические обзоры, то оказывается, что пуб�
ликации, использующие эту технологию, не
столь сильно отличаются в гомеопатичес�
ких и научно–медицинских журналах. Так,
K. Pilkington с соавторами в журнале
«Homeopathy» в 2006 году обобщил РКИ го�
меопатических средств применительно к
тревожным расстройствам (anxiety and
anxiety disorders) и депрессии. Вывод: объ�
ем научных данных крайне мал, и оценить
эффективность невозможно.

Гомеопат R. Mathie в 2003 году провел
обзор РКИ, каковых включил в обзор 93.
Обнаружив эффективность гомеопатичес�
ких средств применительно к некоторым
состояниям (детская диарея, фиброзит,
сенная лихорадка), он остался неудовле�
творен качеством и объемом имеющихся
доказательств. В том же 2003 году RM
Almeida обобщил данные РКИ гомеопати�
ческих средств за последние 10 лет в пред�
положении, что современные исследова�
ния имеют более высокое качество. Ре�
зультат: существует достаточно доказа�
тельств того, что гомеопатическая терапия
научно не оправдана.

В 2010 году было опубликовано не�
сколько систематических обзоров испыта�
ний гомеопатических средств. Системати�
ческий обзор всех обзоров исследований
средств альтернативной и комплементар�
ной медицины применительно к педиатрии
(Hunt K.) пришел к выводу, что гомеопати�
ческие средства не имеют доказанной эф�
фективности в педиатрии. В этом же году E.
Ernst суммировал результаты Кокранов�
ских обзоров испытаний гомеопатических
средств. Результат: гомеопатические сред�
ства не дают эффекта, отличимого от эффе�
кта плацебо. Поясним, что Кокрановские
обзоры — это систематические обзоры,
выполняемые участниками Кокрановского
сотрудничества (cochrane.org) по строгой
стандартной методологии.

Итак, если ответ на первый вопрос был
для всех знакомых с идеологией гомеопа�
тии достаточно ясным, то теперь мы знаем
и ответ на второй вопрос: эффективность
гомеопатических средств мала, если вооб�
ще существует. Рационально мыслящий
врач не должен использовать эти средства
и не должен рекомендовать их больным.
Английские коллеги на годичном собрании
Британской медицинской ассоциации по�
становили, что гомеопатические средства
не должны использоваться в медицинских
организациях Национальной системы
здравоохранения, в Великобритании не
должно проводиться подготовки врачей по
гомеопатии, а в английских аптеках гомео�
патические средства не должны находить�
ся на полках вместе с лекарствами — они
должны размещаться отдельно с ясными
обозначениями: «пустышки» (плацебо). В
России ситуация более продвинутая, чем в
Великобритании. У нас в перечнях ле�
карств, предназначенных для бесплатного
обеспечения, нет гомеопатических
средств. Ну, или почти нет — анаферон туда
попал наряду с сомнительного свойства
арбидолами и ингавиринами. Правда, как
известно, у нас нет и бесплатного обеспе�
чения населения лекарствами — только
для начальников и несчастных, получаю�
щих социальную помощь.

Упрощенный путь с гомеопатическими
препаратами на рынок так же привлекате�
лен, как с «биологически активными до�
бавками» (БАД) — не надо проводить кли�
нических исследований, получать разре�
шения Министерства. Поэтому у нас ныне
ловкие производители лекарств сначала
запускают их на рынок как БАД, а потом
регистрируют как лекарства. Подобным
образом используют и преимущества регу�
лирования гомеопатических препаратов. В
так называемом «Проекте ‘‘Активное дол�
голетие’’» продвигаются «пептидные биоре�
гуляторы», их продает в интернете и мага�
зинах «Национальный Научно–Производ�
ственный Центр Технологии Омоложения»
наряду с «бальзамами на плаценте» и «Ар�
мированием лица наносеребром
Nanopower». Есть «биорегулятор» для пече�
ни, есть для сосудов, есть для почек и так
далее. Как, в какую сторону регулятор —
неважно. Регулятор — и баста. И продают�
ся эти «базовые» препараты и для отдель�
ных органов средствами сетевого марке�
тинга. Ведь ненастоящие лекарства — как
угодно можно продавать.

Эти проекты поддерживает, не читая
подписываемого письма, академик А. Гри�
горьев, поддерживает полпред И. Клеба�
нов, академик Ж. Алферов. Все эти уважа�
емые ходатаи за деньгами для производи�
телей «пептидных биорегуляторов» доста�
точно образованы, чтобы понимать — к
применению для лечения людей и профи�
лактики болезней должны допускаться
только проверенные в корректных иссле�
дованиях лекарства.

Практика бесконтрольного использо�
вания альтернативных методов в медицин�
ских целях должна быть прекращена. Это
слишком дорого для нас как по масштабам
бессмысленных расходов, так и по колос�
сальному ущербу для авторитета медици�
ны.
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Призраки в доме
медицины

Текст: В. В. Власов, президент Общества специалистов доказательной медицины

Освобождение из–под гнета советской цензуры, пусть и неполное и
временное, выпустило из подземелья не только тексты Оруэлла и За+

мятина, не только подавлявшиеся коммунистами и КГБ социологию и кри+
минологию, но и психоанализ, гомеопатию, иридодиагностику, иглоука+
лывание и прочие псевдонаучные идеологии и практики. Правильнее ска+
зать, конечно, что эти идеологии и практики не были объектом сурового
подавления в СССР. Это ученых, не согласных с самозарождением жизни
из яичного желтка по Лепешинской лишали кафедр в мединститутах, гене+
тиков гноили в тюрьмах. Астрологи же, провидцы, диагносты по радужке
глаза и гомеопаты жили совсем неплохо. Гомеопатические поликлиники
и аптеки спокойно существовали везде, где был платежеспособный
спрос. А глупые люди всегда находятся, чтобы купить что–нибудь особен+
ное, даже если у них мало денег.



В прошлом году на приглашения к
участию в региональной студенческой
олимпиаде по хирургии откликнулись
следующие команды: Красноярский госу�
дарственный медицинский университет,
Сибирский государственный медицин�
ский университет (г. Томск), Иркутский го�
сударственный медицинский универси�
тет, Уральская государственная медицин�
ская академия (г. Екатеринбург), Алтай�
ский государственный медицинский уни�
верситет (г. Барнаул), Российский госу�
дарственный медицинский университет
(г. Москва) и Первый московский госу�
дарственный медицинский университет
им. Сеченова. В 2011 году мероприятие
приняло особенно масштабный размах:
олимпиада проходила три дня, количест�
во участников олимпиады превысило
120 человек, судейская коллегия состоя�
ла из 18 человек, 10 из которых — име�
нитые профессора нашего и других уни�
верситетов–участников. Также почет�
ным гостем олимпиады стал хирург с ми�
ровым именем — академик РАМН, ди�
ректор НИИ фтизиопульмунологии
ПМГМУ им. Сеченова Михаил Израиле

вич Перельман, оказавший НГМУ высо�
кую честь, приехав на нашу олимпиаду.

Программа II Региональной студенче�
ской олимпиады по хирургии длилась три
дня: в первый ребята демонстрировали
свои мануальные навыки как молодые
хирурги, во второй — теоретические зна�
ния, навыки десмургии, и завершающим
этапом стал впервые введенный в про�
грамму конкурс «Ларинготрахеальная
интубация». На третий день ребята вы�
ступали уже как молодые ученые на сту�
денческой научной конференции «Гори
зонты хирургии XXI века». В президиу�
ме конференции заседали: председатель
— проректор по учебной работе НГМУ

профессор А. И. Бромбин; заведующий
кафедрой госпитальной хирургии НГМУ,
руководитель хирургической клиники
ОГУЗ «Государственная Новосибирская
областная клиническая больница» про�
фессор Ю. В. Чикинев; руководитель
Центра детской хирургии и хирургии но�
ворожденных «Новосибирского науч�
но–исследовательского института пато�
логии кровообращения имени академи�
ка Е. Н. Мешалкина Росмедтехнологий» 
д. м. н. Ю. Н. Горбатых; заведующий от�
делом патологии позвоночника главный
научный сотрудник НИИ травматологии и
ортопедии профессор В. В. Рерих; руко�
водитель Центра новых медицинских тех�
нологий СО РАН, член правления Россий�
ского общества эндоскопических хирур�
гов профессор А. И. Шевела.

Итак, 24 марта начался первый этап
олимпиады, который являлся самым тя�
желым, ответственным и важным как
для каждого участника в отдельности, так
и для общекомандного зачета в целом.
Он состоял из четырех сложных конкур�
сов: эндовидеохирургического ушивания
перфоративного отверстия желудка, на�
ложения сосудистого анастомоза, желу�
дочно–кишечного анастомоза и форми�
рования шва сухожилия.

На базе Дорожной клинической боль�
ницы проходил введенный впервые в
этом году конкурс «Эндовидеохирур
гия». Участникам было предложено
ушить искусственно созданное перфора�
тивное отверстие в стенке трупного же�

лудка узловыми одиночными сероз�
но–мышечными швами с формировани�
ем экстракорпорального узла на эндо�
скопической стойке «Carl Storz» за 25 ми�
нут. Это задание было введено в олимпи�
аду не случайно — ввиду нарастающей с
каждым годом мировой тенденции к дис�
тантности, прецизионности и органосбе�
регательной тактике в хирургии.

Наилучший результат в этом кон
курсе, по мнению компетентного жю
ри, показала команда из 1–го МГМУ.

Каждый участник этого конкурса по�
лучил уникальную возможность потрени�
роваться на современном, высокотехно�
логичном, дорогостоящем виртуальном
тренажере–симуляторе, который был
приобретен нашим университетом в
этом году специально для отработки
практических навыков студентами, ин�
тернами, ординаторами и хирургами,
проходящими повышение квалифика�
ции.

После кратковременного отдыха, пе�
реезда и обеда участники олимпиады
уже на базе Областного бюро судеб�
но–медицинской экспертизы соревно�
вались в наложении анастомозов.

В конкурсе «Желудочно–кишечный
анастомоз» командам было необходимо
выполнить резекцию желудка по Гофф�
мейстеру–Финстереру. И здесь было еще
нововведение: для приближения усло�
вий к реальным интраоперационным,
участники выполняли задание не на уча�
стке трупного кишечника, как в прошлом
году, а на целом органокомплексе! И в
упорной борьбе за лидерство коман
да НГМУ с уверенностью взяла почет
ное первое место.

В конкурсе «Сосудистый анастомоз»
команды выполняли задание, состоящее
из трех этапов: вшивания в линейный
аортальный протез «БАСЭКС» шунтирую�
щего протеза для почечной артерии по
типу «конец в бок», и наложения двух
(проксимальный и дистальный) анасто�
мозов по типу «конец в конец» между
аортой и линейным протезом. В данном
конкурсе сильнейшими оказались ре
бята из Томска.

И последним конкурсом 24 марта
стал «Шов сухожилия», который также
ввели впервые на региональном этапе
олимпиады. Участникам было необходи�
мо наложить внутриствольный и адапти�
рующий обвивной швы на участки ахил�
лова сухожилия. И тут снова вырвалась
на первое место команда СибГМУ.

Второй день олимпиады, 25 марта,
прошел в Большом зале главного корпу�
са нашего университета, где ребята де�
монстрировали свои теоретические зна�
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II Региональная студенческая
олимпиада по хирургии

Текст: Радион Задильский, Юлий Ковган, студенты лечебного факультета НГМУ.
Фото: Евгений Ступак, Анастасия Сенина.

24–26 марта в НГМУ прошла II Региональная студенческая олимпиада по
хирургии по Сибирскому федеральному округу, которая является отборо+
чным этапом к XX Всероссийской студенческой олимпиаде по хирургии
им. Пирогова в Москве. По правилам, установленным организаторами,
для участия во всероссийской олимпиаде команда должна занять I или II
место на любом из проходящих по всей стране региональных этапов.

За три года существования
олимпийского движения в нашем
университете старосты СХНО во гла
ве с профессорами и ректоратом ор
ганизовали и провели 5 студенчес
ких хирургических олимпиад: 3 вну

тривузовские и 2 региональные.

Члены жюри II Региональной
студенческой олимпиады по хирур
гии:
Доктор медицинских наук, профес
сор, заведующий кафедрой госпи
тальной хирургии лечебного факуль
тета Алтайского государственного ме
дицинского университета (АГМУ) за
служенный врач РФ В. Г. Лубянский
(Барнаул), к. м. н. Р. Р. Гумеров Р. Р (Ир
кутск), д. м. н., профессор И. Н. Боль
шаков (Красноярск), главный хирург
Новосибирска д. м. н., профессор, за
ведующий кафедрой общей хирургии
НГМУ заслуженный врач РФ С. Г. Што
фин, д. м. н., профессор, заведующий
кафедрой хирургии ФПК и ППВ НГМУ
профессор В. В. Анищенко, главный
хирург Новосибирской области, за
служенный врач РФ, доцент А. В. Юда
нов, руководитель Центра новых ме
дицинских технологий СО РАН, член
правления Российского общества эн
доскопических хирургов заслужен
ный врач РФ, профессор А. И. Шевела,
профессор кафедры оперативной хи
рургии и топографической анатомии
1–го МГМУ им. Сеченова С. С. Дыды
кин (Москва), к. м. н., ассистент
кафедры факультетской хирургии 
А. В. Андрияшкин (Москва), профес
сор, заслуженный врач России, заве
дующий кафедрой оперативной хи
рургии СибГМУ В. Ф. Байтингер
(Томск), ассистент кафедры общей
хирургии и топографической ана
томии А. Р. Козлов (Екатеринбург),
председателем жюри, как и все про
шлые годы, был заведующий кафед
рой госпитальной хирургии НГМУ ру
ководитель хирургической клиники
ОГУЗ «Государственная Новосибир
ская областная клиническая больни

ца» профессор Ю. В. Чикинев.
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ния в хирургии, навыки наложения раз�
личных повязок, умения интубации тра�
хеи. Конечно же, и в этом году проходил
наиболее зрелищный и любимый всеми
зрителями конкурс «Приветствие», где
участники должны были показать, что
«настоящий хирург всегда с хорошим чув�
ством юмора». Самыми веселыми уже
второй год подряд оказываются ребя
та из Красноярска с их великолепны
ми медицинскими баснями.

По результатам двух дней сраже
ний между восемью командами при
зовые места распределились следую
щим образом: первое место завоева
ла команда АГМУ, серебро увезла кра
сноярская команда, а третье место
поделили СибГМУ и УГМА.

Слухи о гостеприимстве НГМУ уже
давно вышли за пределы Новосибир�
ской области, и в этом году они также не
остались беспочвенными. После подве�
дения итогов командам была проведена
автобусная экскурсия по Новосибирску,
а вечером все участники посетили балет
«Щелкунчик» на сцене Новосибирского
государственного академического Теат�
ра оперы и балета.

В заключительный день олимпиады в
зале Ученого совета главного корпуса
НГМУ прошла научная студенческая кон�
ференция «Горизонты хирургии XXI ве
ка», на которой представители от каждой
команды выступали с докладами, осве�
щающими основные научные направле�
ния клиник, на базе которых они трени�
ровались. После прочтения студенческих
работ и оживленной дискуссии гости
имели возможность прослушать выступ�
ления именитых профессоров из науч�
но–исследовательских центров и самых
передовых клиник города Новосибирска,
таких как Ю. Н. Горбатых, В. В. Рерих, А. И.
Шевела. Окончилась конференция тор�
жественным закрытием и награждением
участников олимпиады.

А вот как оценивает организацию и
проведение олимпиады один из участни�
ков томской команды А. В. Байтингер:
«Мы с большим удовольствием приняли
участие в региональной хирургической
олимпиаде. Наша команда уже второй
раз приезжает в Новосибирск, чтобы по�
казать свои навыки, посмотреть на ко�
манды других вузов, пообщаться с инте�
ресными людьми и немного отдохнуть. В
этом году уровень олимпиады явно по�
высился по сравнению с предыдущим
2010 годом. Усложнились задания, уве�
личилось число участников, что, конечно,
подогревало наш интерес. Судейство бы�
ло абсолютно адекватным, за что благо�
дарим жюри. Конечно, не обошлось без
небольших курьезов и недочетов в плане
теоретического конкурса. Но куда без
них. Это лишь говорит о том, что есть куда
стремиться. Большим плюсом олимпиа�
ды этого года считаю проведение студен�
ческой конференции и участие именитых
профессоров из разных областей хирур�
гии. Услышать о работе ННИИПК, НИИТО
из уст специалистов высочайшего класса
было очень полезным и интересным. Бе�
зусловно, порадовала культурная про�
грамма: посещение оперного театра ни�
кого не оставило равнодушным. В целом
мы остались невероятно довольны орга�
низацией и проведением региональной
олимпиады 2011 года, за что искренне
благодарим организаторов и админист�
рацию НГМУ. Отдельную благодарность
хотелось бы выразить куратору нашей
команды — студентке 3–го курса лечеб�
ного факультета НГМУ Наталье Тимо
шенко, которая во многом помогла на�
шей команде в организации нашего пре�
бывания. До встречи в следующем году!».

И, подводя итог всему вышеизложен�
ному, можно добавить только лишь одно:
пусть в сердцах сейчас еще молодых сту�
дентов, которые живут тем, чтобы свя�
зать свою жизнь с хирургией, навсегда
останутся слова Иогана Вольфганга Гете:
«Хирургия — божественное искусст
во, предметом которого является пре
красный человеческий образ».

Участники и гости олимпиады выра�
жают огромную благодарность ректору

НГМУ профессору Игорю Олеговичу
Маринкину за всестороннюю поддерж�
ку студенческого олимпийского движе�
ния; проректору по воспитательной и со�
циальной работе Константину Алексан
дровичу Бакулину, заведующему кафе�
дрой госпитальной хирургии профессору
Юрию Владимировичу Чикиневу, за�
ведующему кафедрой оперативной хи�
рургии и топографической анатомии про�
фессору Аркадию Васильевичу Волко
ву, проректору по учебной работе Алек
сандру Ивановичу Бромбину за про�
движение студенческих инициатив и по�
мощь в организации мероприятия, про�
фессору кафедры судебной медицины
Сергею Владимировичу Савченко, за�
ведующему кафедрой общей хирургии
профессору Сергею Григорьевичу Што
фину, сотрудникам кафедры госпиталь�
ной хирургии: ассистенту Антону Вади
мовичу Кутепову, ассистенту Евгению
Александровичу Дробязгину, старше�
му лаборанту Антону Александровичу
Лукьянову за помощь в организации
мероприятия.

Особую благодарность выражаем ру�
ководителю ЦНИЛ НГМУ профессору Ма
рии Геннадьевне Пустоветовой за по�
мощь в организации олимпиады и обес�
печение шовным материалом; бессмен�
ным ведущим — Артему Дирееву и Але
ксею Новикову. 
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Сборная команда нашего уни�
верситета состояла из студентов, побе�
дивших в различных конкурсах на внут�
ривузовском этапе, который проходил в
декабре 2010 года.
Команда Новосибирского государствен�
ного медицинского университета:
Капитан команды — Радион Задиль�
ский, 5–й курс, леч. ф.;
Марина Трубникова, 5–й курс, леч. ф;
Галина Зверева, 4–й курс, леч. ф.;
Евгений Кутепов, 5–й курс, леч. ф.;
Юлий Ковган, 5–й курс, леч. ф.;
Вали Низами оглы Мустафаев, 5–й курс,
леч. ф.;
Александр Мельников, 3–й курс, леч. ф.;
Рамин Агададаев, 5–й курс, леч. ф.;
Юлия Мелешко, 5–й курс, леч. ф.;
Эдуард Шумахер, 3–й курс, леч. ф.;
Павел Жердий, 5–й курс, леч. ф.;
Юлия Кононенко, 5–й курс, леч. ф.;

Егор Богуш, 6–й курс, пед. ф. 
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В этом году в «Кроссроудсе» участвовали
представили трех медицинских вузов страны:
Новосибирского государственного меди
цинского университета, Красноярского
государственного медицинского универ
ситета им. проф. В. Ф. Войно–Ясенецкого
и Уральской государственной медицин
ской академии (г. Екатеринбург). В течение
двух дней студенты–медики выступали на
конференциях и олимпиадах, а 15 апреля
пришли на гала–концерт фестиваля поддер�
жать товарищей, участвующих в творческих
конкурсах, а кто–то и исполнил на сцене
свой номер, подтвердив, что из врачебной
среды вышло немало талантливых артистов
— кавээнщиков, певцов и музыкантов.

Кроме гостей из УГМА и КрасГМУ, на фес�
тивале встретились участники из Москов
ского энергетического института и Том
ского политехнического университета. Ес�
ли студенты МЭИ выступали на сцене НГМУ
впервые, то Томский «политех» — известный
в стране вуз с крепкими традициями и актив�
ной международной деятельностью — прие�
хал к нам уже второй раз подряд.

И по традиции НГМУ радушно принял в
своих стенах представителей новосибирских
вузов. В этом году в фестивале приняли уча�
стие творческие коллективы из Сибирской
государственной геодезической акаде
мии, Cибирского государственного уни
верситета путей сообщения, Новосибир
ского государственного университета, Но
восибирского государственного техниче
ского университета, Сибирской академии
государственной службы, Сибирского ин
ститута международных отношений и ре
гионоведения, Новосибирской государст
венной академии водного транспорта, Си
бирской академии финансов и банков
ского дела, Сибирского университета по
требительской кооперации.

CROSSROADS–2011 собрал все много�
образие культур нашего мира. Зрители услы�
шали песни и увидели национальные танцы
Вьетнама, Ганы, Монголии, Армении, Китая,
Азербайджана, Кыргызстана и многие дру�
гих.

В жюри фестиваля входили представите�
ли разных вузов: декан педиатрического фа�
культета НГМУ Татьяна Валерьевна Карце
ва; преподаватель кафедры латинского и
иностранных языков Красноярского государ�
ственного медицинского университета им.
проф. В. Ф. Войно–Ясенецкого Екатерина
Сааковна Эмексузян, специалист по соци�
альной работе Томского политехнического
университета Андрей Валерьевич Фаер
ман, председатель профкома студентов Ин�
ститута автоматики и вычислительной техни�
ки Московского энергетического института
Алексей Александрович Орлов.

Победителями фестиваля в этом году ста�
ли творческие коллективы и солисты, полу�
чившие награды в следующих номинациях:

В номинации «Лучшее вокальное вы
ступление» победила студентка Сибирского
университета потребительской кооперации
Ани Асланян с песней «Лорке»;

В номинации «Лучшая танцевальная
композиция» победил коллектив из Вьет
нама Томского политехнического универси�
тета с танцевальной композицией «Флирт»;

В номинации «Лучшая инструменталь
ная композиция» победила студентка Ново�
сибирского государственного университета
Ирина Кочкина с инструментально–вокаль�
ной композицией «Ванюшка мой»;

В номинации «Лучшая музыкальная
композиция» победил коллектив из Москов�
ского энергетического университета Светла
на Ярчук (вокал) и Михаил Мельников (ги�
тара);

В номинации «Лучшее выступление в
оригинальном жанре» победила команда
КВН Красноярского государственного меди�
цинского университета.

Гран–при фестиваля завоевала ко
манда, представляющая педиатрический
факультет Новосибирского государствен
ного медицинского университета за свою
программу «В гостях хорошо, а дома лучше».
Программа ребят оставила незабываемое
впечатление. Они рассказали о многообра�
зии национальностей и культур в нашем ми�
ре. В состав команды вошли студенты других
факультетов нашего университета и других
учебных заведений города.

«Очень трудно, учась в медуниверситете,
находить время на факультативные занятия.
В первом семестре я вообще никуда не ходи�
ла, пока во все вникала, но уже во втором се�
местре позволила себе. И вот теперь стара�
юсь совмещать учебу и творчество», — рас�
сказала Надежда, студентка 1–го курса ле�
чебного факультета, участвовавшая в хорео�
графическом номере, и в составе команды
педиатрического факультета выигравшая
гран–при.

В ходе фестиваля жюри решило прису�
дить дополнительные номинации понравив�
шимся коллективам.

Номинация «Специальный приз жюри»
досталась Ольге Шаршуновой из Новоси�
бирской государственной академии водного
транспорта, номинация «Самое зажига
тельное выступление» досталась сборной
команде из Ганы (НГТУ И НГМУ) за их танец,
который открыл фестиваль. Студенты Амоа�
ко, Годвин и Стефан признались, что специ�
ально не репетировали номер, их выступле�
ние было импровизацией. Да и какие тут ре�
петиции, когда ритм у них в крови, а позитив�
ный посыл понятен каждому зрителю. Боль�
шой зал НГМУ огласился звуками вувузелы
— африканского рожка, ставшего широко
известным во время чемпионата мира по
футболу–2010 в ЮАР.

Номинация «Самая интернациональ
ная команда» досталась Вэй Цзяньлююй
(Китай) и Аленхан Нурбахыт (Монголия) из
Томского политехнического университета за
их слаженное пение.

В номинации «Самое лиричное выступ
ление» победила Маргарита Папулова из
Уральской государственной медицинской
академии. Она исполнила старинный русский
романс «В лунном сиянье». В номинации
«Лучшее выступление в национальных

традициях» победила Саяна Гомбоева из
Красноярской государственной медицин�
ской академии им. проф. В. Ф. Войно–Ясе�
нецкого за национальный бурятский танец.

Все номера были настолько яркими, а ис�
полнители талантливыми, что жюри было не�
легко отдать кому–то предпочтение. Органи�
заторы фестиваля предполагают на следую�
щий год ввести дополнительные номинации,
чтобы отметить максимальное количество
участников.

Организаторы отметили несколько номе�
ров, не ставших дипломантами фестиваля, но
не оставивших равнодушными жюри и публи�
ку. Это Анастасия Бородина из СибАГС с ве�
ликолепным вокалом (песня на итальянском
языке Luna tu), Мэри Минасян с трогатель�
ной и чувственной песней на армянском язы�
ке «Верю» из СИМОР, Фам Минь Кыонг с
пронзительной композицией «Дух традиций
Вьетнама» из ТПУ. Также запомнился Борис
Кузьменко, выступавший вне конкурса с ир�
ландской мелодией на скрипке, и этот клас�
сический инструмент звучал необычно и сов�
ременно.

Все участники были награждены дипло�
мами, а победителям были вручены кубки и
глобусы, которые в этом году стали символом
многообразия культур и народов, живущих на
нашей планете.

«В этом году все удалось, было много яр�
ких самобытных номеров, — рассказывает
организатор и идейный вдохновитель фести�
валя, руководитель Центра международного
образования и языковой коммуникации до�
цент Татьяна Федоровна Извекова. — Са�
мая главная идея фестиваля заключается в
формировании толерантного общества сре�
ди молодежи. Мы создаем площадку, чтобы
ребята знакомились, общались друг с другом,
узнавали о других культурах, чтобы наши рус�
ские студенты не относились к иностранцам
как к диковинке, экзотике. Я увидела на фес�
тивале своего первого студента, турка, кото�
рый специально приехал из Москвы на это
мероприятие. Он уже давно выпустился и не
знал здесь никого, но при этом весело об�
щался с другими участниками. CROSSROADS
— это не концерт, а скорее площадка для об�
щения».

В программу фестиваля в этом году также
вошла экскурсия по Новосибирску для гостей.
Ребята осмотрели основные достопримеча�
тельности нашего города, узнали его историю.
Фестиваль завершился выездом ребят за го�
род, в молодежный лагерь им. Олега Кошево�
го, где для них была организована специаль�
ная развлекательная программа: участники
фестиваля уже в непринужденной обстанов�
ке вновь исполняли конкурсные композиции,
подпевали своим друзьям на всех языках ми�
ра, танцевали и делились впечатлениями. В
завершение программы всех ждал сюрприз
— салют от спонсора Медуниверсиады ком�
пании «Гедеон Рихтер». Студенты вернулись
домой с призами, массой фотографий, впе�
чатлений и хорошим настроением.

Медуниверсиада в НГМУ стала гим
ном студенчеству, в котором учеба и заня
тия идут рядом с творчеством и друже
ским общением.
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CROSSROADS–2011:
все дороги сходятся в НГМУ

Текст: Екатерина Прямушко.
Фото: Екатерина Прямушко, Лидия Малкова.

Финальным аккордом II Региональной медуниверсиады «Созвездие
Гиппократа» стал VII студенческий фестиваль культур «CROSS+

ROADS–2011», как нельзя более гармонично вписавшийся в концепцию
большого студенческого форума. Фестиваль, который несколько лет про+
водился в нашем вузе, с включением в программу медуниверсиады как
будто получил новый импульс.
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